

КБЗ.3(2Рос-БХ&Н-2Сургут)я1
К77



КРАЕВЕДЧЕСКИЙ КАЛЕНДАРЬ

**Знаменательные и памятные даты
города Сургута на 2026 год**

Сургут, 2025

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ КАЛЕНДАРЬ

Знаменательные и памятные даты
города Сургута
на 2026 год



9001151205

МБУК ЦБС г.Сургут
Инв № 26020395
Библиотека КР

Сургут
2025

ББК 63.3(2)

К 77

Ответственный за выпуск – Юркевич Я. Б.

Автор-составитель – Леванова О. А.

Редактор – Малахова О. В.

Краеведческий календарь : знаменательные и памятные даты города Сургута на 2026 год / МБУК ЦБС ; [Сургут. центр. гор. б-ка им. А. С. Пушкина ; отв. за вып. Я. Б. Юркевич ; авт.-сост. О. А. Леванова]. – 2025. – 90 с.

Электронная версия размещена на официальном сайте Администрации г. Сургута www.admsurgut.ru и сайте Централизованной библиотечной системы www.slib.ru.

© МБУК «Централизованная
библиотечная система»
г. Сургута, 2025

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Краеведческий календарь знаменательных и памятных дат города Сургута – это своеобразный хронограф, цель которого – акцентировать внимание на интересных событиях и значимых датах, напомнить о выдающихся людях, чьи имена и судьбы связаны с нашим городом. Календарь – ежегодное издание, адресованное руководителям организаций, сотрудникам библиотек и музеев, преподавателям и учащимся, краоведам и журналистам – всем, кто интересуется историей Сургута.

События, не имеющие точной датировки (месяц, число), расположены в начале раздела «Знаменательные и памятные даты города Сургута на 2026 год». События, имеющие точную датировку, приводятся в порядке прямой хронологии с января по декабрь, в пределах каждого месяца – по числам.

При отборе материала для календаря использовались справочные издания и энциклопедии краеведческой тематики, база данных Централизованной библиотечной системы «Периодика ЦБС», информация с официального портала Администрации города Сургута, а также данные, предоставленные учреждениями и организациями города.

К отдельным датам, отмеченным знаком «***», даны развернутые текстовые справки, библиографические списки.

Печатные издания выпусков Краеведческого календаря (с 1999 года) хранятся в отделе краеведения и библиографии Центральной городской библиотеки им. А. С. Пушкина. Электронный вариант календаря можно найти на портале Администрации города Сургута www.admsurgut.ru и на сайте Централизованной библиотечной системы <http://slib.ru>.

Будем рады предложениям относительно внутренней структуры Краеведческого календаря, его размещения и использования.

Контакты составителя:

628400, г. Сургут, ул. Республики, д. 78/1
Центральная городская библиотека имени А. С. Пушкина
Телефон: (3462) 28-57-70
krai@admsurgut.ru

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ И ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ ГОРОДА СУРГУТА НА 2026 ГОД

220 лет со дня рождения **Тверитина Ивана Яковлевича** (1806–ок.1883), священника, хлебороба, краеведа. Начал службу в 1821 году пономарём сургутской Троицкой церкви. С декабря 1837 года служил священником в селе Юганском. Открыл школу для детей остяков в своем доме, построил первую в Приобье ветряную мельницу, проводил опыты по выращиванию картофеля и злаковых культур: ячменя, овса, гречихи, озимой ржи, пшеницы, льна. Участвовал в трёх Всероссийских сельскохозяйственных выставках, был награждён медалями научных обществ России.

- *Тверитин, И. Я. Священник-хлебороб / И. Я. Тверитин. – Шадринск, 1993. – 36 с. – (Библиотечка журнала «Югра»).*
- *Тверитин Иван Яковлевич // Учёные и краеведы Югры / В. К. Бельбородов, Т. В. Пуртова. – Тюмень, 1997. – С. 288–290.*
- *Олежко, Е. И священники бывают хлеборобами / Елена Олежко // Югра. – 2012. – № 4. – С. 90–93.*

180 лет назад (1846) в Сургут пришёл **первый пароход**.

- *Захарова, Л. И. Первый пароход : в Сургут он пришел 165 лет назад, в 1846 году / Людмила Захарова // НГ – Ветеран. – 2011. – Сент. (№ 35). – С. 1, 5.*

175 лет со дня рождения **Галактиона Степановича Клепикова** (1851–1915), сургутского благотворителя и мецената. До 1881 года нес казачью службу, а после упразднения Сургутской казачьей команды занялся коммерческой деятельностью. Успешно торговал различными товарами, в том числе пушниной, изделиями из стали и чугуна; был весомой фигурой и пользовался уважением как у обывателей, так и в деловой сфере города и за его пределами. Занимал пост старосты городского управления, почётного блюстителя Сургутского городского приходского училища, финансово поддерживая училище и отдельных его учеников, являлся действительным членом Тобольского губернского музея, был избран почётным мировым судьей. За усердную и полезную деятельность по учреждениям Министерства народного просвещения награждён золотой

медалью с надписью «За усердие» на Аннинской ленте (1910), пожалован всемилостивейшим званием личного почётного гражданина (1915). В настоящее время купеческий дом Г. С. Клепикова является одним из подразделений Сургутского краеведческого музея и входит в реестр объектов культурного наследия регионального значения.

- *Алексеева, Е. Уголок истории в городе современности / Е. Алексеева // Мы вместе. – 2005. – Июль-авг. (№ 7/8). – С. 3.*
- *Давыдова, А. О. Здесь жили, учились, работали : или этапы преобразования одной усадьбы / Анжелика Давыдова // Сургутская трибуна. – 2016. – 4 марта. – С. 13.*

130 лет со дня рождения **Куклина Сергея Алексеевича** (1896–1969), охотоведа, лесничего, краеведа. Один из основоположников охотничьего хозяйства на севере Западной Сибири; начинал работы по реакклиматизации промысловых хозяйств. Собирал материалы о современном быте остяков рек Юган, Вах и др., обследовал древние городища Барсовой горы, кольцевал промысловых птиц. Автор и составитель книг и статей о природе края.

- *Куклин Сергей Алексеевич // В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. – Учёные и краеведы Югры. – Тюмень, 1997. – С. 157–159.*

95 лет назад (1931) основана **Черномысовская неполная средняя школа**. Здание было возведено силами спецпереселенцев и состояло из четырёх классных комнат. Первый директор школы – Прокопий Прокопьевич Пугно.

- *Захарова, Л. Радость сквозь горечь // Новый город. – 2016. – 22 апр. – С. 28.*
- *Акимов, А. Школа, которой нет / Анатолий Акимов // Сургутская трибуна. – 2017. – 10 марта. – С. 11.*
- *Маслакова, А. И. Школа спецпоселка Черный Мыс / А. И. Маслакова, Л. М. Ракчеева // Вдохновение : пед. лит.-публ. альм. № 4 / ред.: Глушкова С. А. – Сургут, 2019. – С. 58–64.*

95 лет назад (1931) образован **Сургутский леспромхоз** – крупное лесодобывающее предприятие Ханты-Мансийского автономного округа. В 1936 году леспромхоз вошел в состав Остяко-Вогульского (Ханты-Мансийского) леспромхоза, на его месте оставлен участок-лесопункт, который в 1940 году был ликвидирован, после чего лесозаготовки

в Сургутском районе временно прекратились. В 1942 году на территории Сургутского района организован Ореховский лесопункт Ханты-Мансийского леспромпхоза. В 1945 году Сургутский леспромпхоз вновь стал самостоятельным предприятием. В 1960–1980-е годы Сургутский леспромпхоз расширил структуру за счет вхождения в него нескольких пунктов и занимал лидирующие позиции в Тюменской области. В начале 90-х годов, в сложных экономических условиях, объемы предприятия снизились, лесозаготовительные пункты стали закрываться. В 1993 году леспромпхоз был преобразован в АООТ «Сургутлес», в 2005 году – ликвидирован.

- *Захаров, И. П. Занимательная история / Захаров И. П. // Новый город. – 2003. – 17 июля. – С. 4-5.*
- *Труженики лесного цеха : Сургутский леспромпхоз / [отв. за вып. Р. Г. Уланова ; сост. и авт. текста А. О. Давыдова]. – Сургут ; Омск, 2014. – 63 с.*
- *Привыкли руки к топорам / ведущая страницы Анжелика Давыдова // Сургутская трибуна. – 2014. – 12 дек. – С. 13.*

95 лет назад (1931) в Сургутском районе начал работу **Аганский красный чум**, задачей которого (согласно «Временному положению о Красном чуме» от 1930 года) была всесторонняя помощь коренному населению, в частности – «поднятие культурного уровня туземца и ликвидация его неграмотности...»

75 лет назад (1951) открыт **кинотеатр «Октябрь»**. Действовал до 1988 года.

- *Захарова, Л. На белом полотне... / Людмила Захарова // Новый город. – 2009. – 29 авг. – С. 7.*

65 лет назад (1961) была открыта **начальная школа по ул. Красноармейской** (здание не сохранилось). 27 апреля 1961 года школе присвоено имя первого космонавта Ю. А. Гагарина. В 1964 году Решением Исполнительного комитета сургутского районного Совета депутатов трудящихся № 154 от 03.09.1964 г. школа реорганизована в восьмилетнюю. Первый выпуск Гагаринской школы состоялся в 1965 году, последний – в 1976 году. Школа была закрыта 15 марта

1976 года в связи с открытием школы № 3 в микрорайоне НГДУ.

60 лет назад (1966) началось **строительство железной дороги Тюмень – Сургут.**

60 лет назад (1966) нефтепромысловое управление «Сургутнефть» сдало государству **первый миллион тонн нефти.**

55 лет назад (1971) началось **строительство железнодорожного моста через реку Обь.**

40 лет назад (1986) организован джаз-ансамбль «Резонанс» под руководством Вардана Тонояна, на тот момент единственный в Сургуте музыкальный джаз-коллектив. Через 10 лет, в 1996 году, был открыт джаз-клуб. В настоящее время коллектив действует на базе ДИ «Нефтяник» и является лауреатом всероссийских и международных джазовых фестивалей. Руководитель ансамбля – Николай Васильевич Тимофеев.

- Бродская, Н. *Найти своего слушателя* / Н. Бродская // *К победе коммунизма.* – 1988. – 28 апр. – С. 3.
- Санников, П. *Музыка аристократов : джаз-ансамбль «Резонанс» отметил 25-летие* / Павел Санников // *Нефть Приобья.* – 2011. – Апр. (№ 16). – С. 12.
- Шайихова, И. *Встреча старых друзей* / Инна Шайихова // *Нефть Приобья.* – 2016. – Дек. (№ 50). – С. 7.
- Когнитивный «Резонанс»: ансамбль, что играет джаз / Николай Тимофеев, Дмитрий Анисимов, Александр Кошелев [и др.] ; беседовала Инна Шайихова // *Нефть Приобья.* – 2021. – Май (№ 20). – С. 6, 8. – (PROART. ПРО арт : темат. прил. к газ. «Нефть Приобья»).

30 лет назад (1996) на базе Сургутского завода по стабилизации газового конденсата основан **мужской волейбольный клуб «Газпром-Югра».** Выступал под названиями «Газовик» (1996–1997), «Газовик»-ЗСК (1997–2000), ЗСК-«Газпром» (2000–2007). Генеральный директор и главный тренер – Рафаэль Талгатович Хабибуллин.

- Хабибуллин Рафаэль Талгатович // *Кто есть кто в большой Сибири. Ханты-Мансийский автономный округ-Югра* / [гл. ред.

А. Главанаков]. – Пилот. изд. – Томск : Сиб. проект, 2008. – С. 156-157.

25 лет назад (2001) создан **Центр амбулаторной хирургии** при клинической городской поликлинике № 1. Начиналось всё с двух палат по 3 койки и одной операционной. В первый год работы была выполнена 51 операция. Сегодня на счету Центра более 12 тысяч успешных операций; запатентованы собственные оригинальные методики.

25 лет назад (2001) создана **медико-санитарная часть ООО «Газпром трансгаз Сургут»** для организации комплексного медицинского обслуживания работников предприятия и членов их семей, осуществления профилактических мероприятий по оздоровлению и продлению активного профессионального возраста персонала.

➤ *Филиал Медико-санитарная часть // Сургутгазпром, 30 лет : социальная и кадровая политика / [вступ. сл. Ю. И. Важеннин]. – Сургут, 2007. – С. 17-18.*

20 лет назад (2006) создан **народный самодеятельный коллектив вокальный ансамбль «Купава»**. В настоящее время коллектив действует на базе МАУ «Городской культурный досуговый центр». Руководитель – Олеся Евгеньевна Пухальская.

ЯНВАРЬ

1 января **45 лет** назад (1981) во исполнение Приказа Министерства нефтяной промышленности от 09.12.1980 г. № 657 Приказом по ПО «Сургутнефтегаз» создан **Сургутский строительно-монтажный трест № 1** ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз»). Инициатор создания треста – заместитель генерального директора ПО «Сургутнефтегаз» по капитальному строительству Григорий Михайлович Кукуевицкий. Первый управляющий – Юрий Вениаминович Богушев.

➤ *Ярошко, А. Первый в России : Сургутский строительно-монтажный трест № 1 / Алла Ярошко // Югра: дороги в будущее. – 2005. – № 3-4. – С. 53.*

- Коваленко, Е. П. След на земле / Евгений Коваленко ; [фотосъемка Сергей Балашов]. – Сургут : Нефть Приобья, 2005. – 274 с. : фотоил. – (Летопись предприятия).
- Строительно-монтажный трест № 1, 1981–2011 : 30 лет СМТ-1 / ОАО «Сургутнефтегаз». – Сургут, : [б. и.], [2011]. – 47 с.
- Захарова, Л. Гигант, испытанный временем / Людмила Захарова // НГ – Ветеран. – 2011. – Янв. (№ 1). – С. 1, 3.
- Жилияков, А. В. Объекты будем строить – на века! / Александр Жилияков ; беседовала Эмма Зарипова // Нефть Приобья. – 2017. – Дек. (№ 50). – С. 10.

1 января **25 лет** назад (2001) создано **Управление по капитальному ремонту скважин и повышению нефтеотдачи пластов** ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз»). Первый руководитель – Сергей Викторович Колбин.

- Управление по капитальному ремонту скважин и повышению нефтеотдачи пластов // Сургутнефтегаз: право быть первым / [Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова]. – Сургут, 2007. – С. 99–101.
- УКРС и ПНП, 2001–2011 : 10 лет / ОАО «Сургутнефтегаз». – Сургут : Нефть Приобья, 2011. – 64 с.
- Колбин, С. В. Судьбой назначено быть первыми / Сергей Колбин ; беседовал Азат Губайдуллин // Нефть Приобья. – 2021. – Март (№ 11). – С. 3.

7 января **35 лет** назад (1991) по инициативе Общества русской культуры создан **ансамбль духовной музыки «Светилен»**. Первоначально ансамбль состоял из шести певцов – преподавателей детской музыкальной школы. Основой репертуара стали песнопения церковного обихода. В настоящее время коллектив называется «Хоровая капелла “Светилен”» и является одним из профессиональных коллективов МАУ «Сургутская филармония». Увеличение певческого состава и наличие в коллективе солистов сделало возможным включение в репертуар сочинений вокально-симфонического и оперного жанров. В настоящее время «Светилен» участвует в фестивалях и конкурсах международного уровня. Бессменный руководитель

и дирижёр коллектива – заслуженный деятель культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры Елена Алексеевна Пахнюк.

- *Батищева, Г. Мы вместе! И это главное : 15 лет исполняется в этом году со дня выхода в свет первого номера газеты Сургутской организации журналистов / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2016. – 13 янв. – С. 2.*
- *Хоровая капелла «Светилен» // Календарь знаменательных и памятных дат города Сургута на 2021 год. – С. 40-41.*
- *Пахнюк, Е. Елена Пахнюк: «Получая большой аванс от наших слушателей, мы окрылялись» / Елена Пахнюк ; [беседовала] Виктория Крюкова // Новый город. – 2023. – Янв. (№ 2). – С. 10-11.*

13 января **25 лет** назад (2001) вышел первый номер газеты «Мы вместе», учредителем и издателем которой является Сургутская городская организация журналистов.

- *Батищева, Г. Мы вместе! И это главное : 15 лет исполняется в этом году со дня выхода в свет первого номера газеты Сургутской организации журналистов / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2016. – 13 янв. – С. 2.*

15 января **105 лет** со дня рождения **Пановой Татьяны Спиридоновны** (1921–2017), участника Великой Отечественной войны, члена клуба «Фронтовые подруги». Родилась в селе Вартовское Ларьякского района (в настоящее время – город Нижневартовск). В 1942 году ушла добровольцем на фронт, окончила Красноярскую школу младших авиационных специалистов. Служила авиационным мотористом, боевым стрелком самолета. В составе полка принимала участие в Курской битве, Берлинской и Пражской операциях, освобождала Белоруссию, Украину. Победу встретила в Чехословакии. После войны вернулась на родину, в 1964 году переехала в Сургут. Работала на Сургутском рыбокомбинате. Награждена орденом Отечественной войны II степени, медалями «За боевые заслуги», «За взятие Берлина», «За Победу

над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

- *Бурмасов, И. Защитница летающей крепости / И. Бурмасов // Новый город. – 2005. – 26 апр. – С. 13.*
- *«И провозжая самолеты, их заклинали: не гори!» // Солдатская правда о войне / ОАО «Сургутнефтегаз»; [авт.: Владимир Заенчковский, Игорь Захарко; ред. Раиса Ходченко]. – Москва, 2005. – С. 89–95.*
- *Захарко, И. Под крылом штурмовика / Игорь Захарко // Мы вместе. – 2006. – Май (№ 5). – С. 8, 9.*
- *В небе – Татьяна Панова // Наградной лист : альбом о Сургут. клубе «Фронтовые подруги», о защитниках Отечества, отмеченных боевыми наградами 1941–1945 гг. / [авт. сост.: Е. С. Логинова, Л. И. Золотухина; ред. В. С. Матвеев]. – Ханты-Мансийск, 2007. – С. 136–147.*

20 января 35 лет назад (1991) создан городской Совет ветеранов военной службы.

- *Сургутский Совет ветеранов военной службы : 15 лет : 1991–2006 / [отв. за вып. Деделюк З. Д.]. – Сургут : [б. и.], 2006. – 86 с.*

21 января 60 лет назад (1966) создан городской отдел народного образования (в настоящее время – департамент образования Администрации города Сургута).

- *Департамент образования и науки администрации города Сургута : 40 лет / [предисл. Н. Я. Стрельцова]. – Сургут : Диорит, 2005. – 20 с.*
- *Задорожная, Е. Сорок пять сентябрей / Елена Задорожная // Сургутские ведомости. – 2011. – Янв. (№ 3). – С. 4.*
- *Османкина, Т. Н. Полувековой марафон знаний : Департамент образования Сургута празднует 50-летие / Татьяна Николаевна Османкина; беседовала Ольга Прядохина // Сургутская трибуна. – 2016. – 29 янв. – С. 8-9.*
- *Сургутское образование в лицах и событиях / страница подгот. Департаментом образования Администрации города Сургута // Сургутские ведомости. – 2016. – Окт. (№ 39). – С. 30.*

22 января **70 лет Домрачесеву Владимиру Фёдоровичу** (р. 1956), краеведу, члену Союза журналистов России (2019). Родился в селе Сургут, в семье спецпереселенцев. Окончил Тобольское культпросветучилище, отделение хореографии Челябинского государственного института культуры (1980), некоторое время жил в Свердловске, трудился в Свердловском культпросветучилище преподавателем, с перерывом на срочную службу. В 1985 году вернулся в Сургут. Работал учителем изобразительного искусства в школе № 13, исполняющим обязанности директора начальной школы № 35 (1990–2001); по совместительству преподавал хореографию в ДК «Энергетик», создал хореографический ансамбль «Радуга». Работал в Сургутском краеведческом музее заведующим отделом новой и новейшей истории (2001–2007); в Районном организационно-методическом центре – главным специалистом отдела охраны и использования историко-культурного наследия, методистом отдела этнографии и историко-культурного наследия; методистом отдела реализации творческих программ Сургутской районной централизованной клубной системы. С 2024 года работает библиотекарем отдела краеведения Сургутской районной централизованной библиотечной системы. Является автором и составителем нескольких изданий, посвященных истории Сургутского района и его жителям, автором идеи и продюсером фильма «Жить, чтобы помнили. К 100-летию Ф. Я. Показаньева», печатается в газетах Сургута и Сургутского района.

- *Домрачеев, В. Гражданин, краевед, ратоборец / В. Домрачеев // Палитра ускользающих мгновений : сборник очерков о культуре Сургутского района / [ред.: Л. М. Касько, В. А. Чистяков ; авт. проекта О. А. Зырянова]. – Екатеринбург, 2015. – С. 12–16.*

31 января **80 лет Кифорук Вере Борисовне** (р. 1946), отличнику здравоохранения (1991), заслуженному врачу Российской Федерации (1996), депутату четырех созывов Думы города Сургута, члену правления Ассоциации женских общественных организаций Ханты-

Мансийского автономного округа-Югры. Прошла профессиональный путь от цехового врача до заведующего поликлиникой «Нефтяник», награждена знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2009).

- *Вера Кифорук: «Мой девиз был не бороться, а работать» // Время. События. Дума : [к 25-летию Думы города Сургута]. – Сургут, 2019. – С. 36–39.*
- *Логинова, Е. С. Первые после бога... / Екатерина Логинова // Портрет на фоне времени – 2 : книга очерков / Екатерина Логинова. – Сургут, 2019. – С. 139–173.*

31 января **55 лет Химиковой Ольге Измайловне** (р. 1971), почётному работнику общего образования Российской Федерации. Окончила Марийский государственный университет по специальности «биология» (1994). Переехав в Югру в 2004 году, работала учителем биологии в Русскинской национальной школе для детей-ханты Сургутского района, занималась с учениками исследовательской деятельностью по национальным промыслам и оленеводству. В 2006 году переехала в Сургут. Кандидат биологических наук (2008), руководитель городского методического объединения учителей биологии и педагогов дополнительного образования (с 2020 года), работает учителем биологии в МБОУ лицей № 1.

ФЕВРАЛЬ

2 февраля **35 лет** назад (1991) приказом начальника УВД Тюменского облисполкома № 108 от 02.02.1991 г. «О создании учебно-консультационных пунктов при УВД Сургутских и Нижневартовских горрайисполкомов» образован учебно-консультационный пункт при УВД Сургутских горрайисполкомов (в настоящее время – **Центр профессиональной подготовки УМВД России по ХМАО-Югре**). У КП возглавил капитан милиции С. А. Торопов. Создано три учебных взвода. Первые слушатели начали обучение 25 февраля.

- *Центр профессиональной подготовки // Без права на покой. Управление Министерства внутренних дел России*

по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре: из века двадцатого – в век двадцать первый / под общ. ред. В. И. Романицы ; сост.: М. В. Овчинникова [и др.]. – Ханты-Мансийск, 2013. – С. 140–145.

- *Центр профессиональной подготовки // Соблюдая закон – сохраняя порядок. Управление Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре на рубеже юбилейного года : 40 лет / под общ. ред. В. И. Романицы. – Екатеринбург, 2015. – С. 134–139.*

12 февраля **60 лет** назад (1966) на базе Строительного управления № 9 создан трест «Сургутгазстрой» (в настоящее время – **ООО «Строительно-финансовая компания «Сургутгазстрой»**). Основное направление деятельности – строительство предприятий нефтяной и газовой промышленности.

- *Акционерное общество открытого типа «Сургутгазстрой». – Сургут, 1996. – 12 с.*
- *Кандаков, С. Золотой век строительства / Сергей Кандаков // Новый город. – 2016. – 12 февр. – С. 4.*
- *Нуриев, Р. Традиция такая – в строители посвящать : компания «Сургутгазстрой» с размахом отметила свой профессиональный праздник / Рамиль Нуриев // Сургутская трибуна. – 2016. – 19 авг. – С. 8-9.*
- *Калугина, А. «Сургутгазстрой» отметил день рождения / Анна Калугина // Новый город. – 2020. – Февр. (№ 7). – С. 24.*

14 февраля **40 лет** назад (1986) на базе профсоюзного комитета треста «Сургутнефтегазремстрой» создана **Детско-юношеская спортивная школа** (в настоящее время – **МБУ ДО СШ «Аверс»**). В школе создано два отделения – баскетбола и лыжных гонок. Первый директор – Владимир Васильевич Кривоногов. В 1994 году школа передана в ведомство муниципалитета. В 1996 году, после защиты статуса Школы олимпийского резерва, учреждение переименовано в СДЮШОР «Аверс». В настоящее время в школе работают отделения: волейбола, баскетбола, настольного тенниса, кикбоксинга, легкой атлетики, тайского бокса. С 2008 года орга-

низуются занятия с участием инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья, работает отделение волейбола (спорт глухих). В составе сборной России воспитанники школы являются многократными победителями и призёрами соревнований разного уровня. Директор – Евгений Геннадьевич Подзолков.

- *Могилдан, С. 20 лет – не предел, а только начало / Светлана Могилдан // Сургутская трибуна. – 2006. – 25 февр. ; Мир спорта. – 2006. – Прил. № 8. – С. 2. – (Мир спорта. – 2006. – № 8. – С. 2).*
- *Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования специализированная детско-юношеская спортивная школа олимпийского резерва «Аверс» // Одарённые дети Сургута : энцикл. Вып. 2 / под общ. ред. Г. Р. Грищенковой. – Сургут, 2016. – С. 69.*

15 февраля 60 лет назад (1966) создано отделение Общества охраны памятников истории и культуры, которым на общественных началах руководил Флегонт Яковлевич Показаньев. 18 апреля 2001 года зарегистрирована общественная организация «Общество охраны памятников истории и культуры в городе Сургуте». Председатель – Зинаида Алексеевна Мухамедшина.

- *Показаньев, Ф. Я. Чтобы город не был безликим : к 20-летию создания общества охраны памятников истории и культуры / Ф. Я. Показаньев // К победе коммунизма. – 1986. – 5 февр. – С. 3.*
- *Мухамедшина, З. А. Сохраним ли наследие прошлого? / Зинаида Мухамедшина // Мы вместе. – 2006. – Сент. (№ 9). – С. 25–27.*
- *50 лет в строю / Общественная организация «Общество охраны памятников истории и культуры в г. Сургуте» ; [редкол.: З. А. Мухамедшина и др.]. – Сургут : Новости Югры – Производство, 2016. – 95 с.*
- *Мухамедшина, З. Миссия – просветительство : Сургутское отделение Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры готовится отметить 50-летие со дня основания / Зинаида Мухамедшина ; беседовала Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2016. – 13 апр. – С. 4.*

18 февраля Ежегодный городской памятный день «День поэта». Учреждён Распоряжением Администрации города Сургута № 254 от 01.02.2012 г. в связи с 65-летием сургутского поэта Петра Антоновича Суханова, ставшего поэтическим символом города.

28 февраля 105 лет со дня рождения **Суховеева Фёдора Леонтьевича** (1921–2004). Председатель Совета ветеранов ПО «Сургутнефтегаз», участник штурма Берлина, соавтор книги «Дорогами войны». Жил в Сургуте с 1973 года. Работал в нефтепроводном управлении заместителем начальника по капитальному строительству, в НГДУ «Сургутнефть» – начальником отдела обустройства нефтепромыслов. Принимал активное участие в работе Совета ветеранов ПО «Сургутнефтегаз», с 1983 года руководил Советом. После выхода на заслуженный отдых в 1985 году продолжил заниматься общественной работой: являясь членом городского Совета ветеранов войны и труда, активно способствовал улучшению социальной защиты участников войны, занимался военно-патриотическим воспитанием молодежи. В 1988 году имя Ф. Л. Суховеева внесено в Книгу Почёта Совета. Ветеран труда Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (1997).

- *Фёдор Леонтьевич Суховеев / авт. текста З. С. Сенькина. – Сургут : Диорит, 2008. – 24 с. – (Живая память).*
- *Давыдова, А. Прошедший войну и нефтяную целину : или судьба простого человека в несколько строк / Анжелика Давыдова // Сургутская трибуна. – 2016. – 26 февр. – С. 6.*

❖ **35 лет назад (1991)** на базе Сургутской центральной районной больницы открыто отделение гематологии (в настоящее время – **Центр медицинский гематологический Сургутской ОКБ**).

- *Центр гематологии Сургутской ОКБ: «Четверть века на страже здоровья» // Здоровоохранение Югры. – 2016. – Февр. (№ 2). – С. 9.*

МАРТ

1 марта

25 лет назад (2001) открыта Галерея современного искусства «Стерх». Первоначально располагалась в одном из залов Сургутского краеведческого музея и имела название «Сургутская художественная галерея». С 2016 года является структурным подразделением МАУ «Многофункциональный культурно-досуговый центр». Одна из основных площадок современного искусства в Сургуте, где проводятся фестивали, выставки мастеров и молодых художников, создаются проекты, звучат программы современной музыки, проходят встречи арт-клуба. В галерее действует семейная творческая мастерская «Стершонок».

- *Гаврилова, О. «Стерх»: вчера, сегодня и всегда! / Ольга Гаврилова // Мы вместе. – 2006. – Июль (№ 7). – С. 21, 22.*
- *Ковальский, А. Используй неваляшки / Антон Ковальский // Новый город. – 2011. – 30 марта. – С. 1, 3.*

2 марта

65 лет Лозовой Людмиле Владимировне (р. 1961), заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2017), заместителю директора по учебно-воспитательной работе Детской школы искусств № 1 города Сургута. Окончила Сургутское музыкальное училище (1980), Сургутский государственный педагогический институт (2005), Рязанский институт бизнеса и управления (2013). Более 45 лет посвятила деятельности в отрасли культуры Сургута и Сургутского района: трудовой путь начала с должности преподавателя музыкальной школы № 4 города Сургута (1980); работала в Барсовской детской школе искусств преподавателем по классу фортепиано (1987–2001), заместителем директора по учебно-воспитательной работе (2001–2011), директором (2011–2015), заведующей филиалом Барсовской ДШИ (2015–2018). Награждена Благодарственным письмом Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2021), Благодарственными письмами и Почётными грамотами Администрации Сургута и Сургутского района.

- *Шадрина В. Корректный концертмейстер / Валентина Шадрина // Вестник. – 2011. – Март (№ 12). – С. 9.*

4 марта

55 лет Запольской Елене Леонидовне (р. 1971), почётному работнику общего образования Российской Федерации, заслуженному работнику образования Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2015), директору МБОУ школа «Перспектива». Окончила Сургутское педагогическое училище (1990), Тобольский государственный педагогический институт им. Д. И. Менделеева (1998). Работала в сургутской начальной школе № 39, лицее № 4 им. генерал-майора Хисматулина В.И., в 2009 году назначена директором начальной общеобразовательной школы № 43 (в настоящее время – школа «Перспектива»). Кандидат педагогических наук (2006), член-корреспондент Международной академии наук педагогического образования. Ветеран труда Российской Федерации, ветеран труда Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2025).

- *Задорожная, Е. Под номером 43 / Елена Задорожная // Сургутские ведомости. – 2011. – Сент. (№ 37). – С. 3.*

8 марта

245 лет назад (1781) вместо обветшалой деревянной соборной церкви была заложена каменная **Сургутская соборная Свято-Троицкая церковь**, о чём свидетельствует грамота о её заложении, хранящаяся в Тобольском государственном архиве. Вновь построенная Троицкая соборная церковь на начало XIX века оказалась единственным в Сургуте каменным сооружением. Величественный и непохожий на другие церкви Приобья храм был расположен на Барской горе – самом высоком месте Обского берега, и приводил в восхищение проплывавших по реке путешественников. 2 марта 1930 года Президиум Сургутского районного исполнительного комитета вынес решение о закрытии Троицкого собора и предложил использовать здание под дом культуры при райцентре. Позднее здание использовалось как пекарня, склад готовой продукции рыбоконсервной фабрики, пока

не случился пожар, после которого помещение решили не восстанавливать.

- Ярошко, А. Ф. «Тщанием прихожан» // Православное наследие Сургута / Алла Ярошко. – Тюмень, 2006. – С. 23–31.
- Сухорукова, Н. Из истории церковного строительства в городе Сургуте / Надежда Сухорукова // Югра. – 2006. – № 6. – С. 50–52.
- Домрачев, В. Наши святые / Владимир Домрачев // Сургут. – 2007. – № 10. – С. 80, 81.
- История Свято-Троицкой соборной церкви города Сургута (часть 3) // Кафедральный собор Преображения Господа Иисуса Христа города Сургута : [сайт]. – URL: <http://surgut.cerkov.ru/news/istoriya-svyato-troickoj-cerkvi-goroda-surguta-chast-3/> (дата обращения: 19.06.2020).
- Свято-Троицкий собор (245 лет с начала строительства) // Краеведческий календарь. Памятные даты города Сургута, 2021 год / Сургут. центр. гор. б-ка им. А. С. Пушкина ; авт.-сост. Леванова О. А. ; ред. Малахова О. В. – Сургут : МБУК ЦБС, 2020. – С. 41–43.

13 марта

75 лет Айдуллину Ивану Ухливановичу (р. 1951), Герою труда Российской Федерации (2014), ветерану труда (2001), почётному гражданину Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2015). Мастер по капитальному ремонту скважин ПАО «Сургутнефтегаз», участвовал в освоении нефтегазовых месторождений Западной Сибири. Награждён отраслевыми и правительственными наградами. В 2020 году имя И. У. Айдуллина размещено на мемориальной плите комплекса «Звезды Югры» (г. Ханты-Мансийск).

- Прядох, О. Человек дела / Ольга Прядох // Сургутская трибуна. – 2014. – 8 мая. – С. 5.
- Поливанова, С. Иван Айдуллин: «Всегда работаю на совесть» / Светлана Поливанова // Югра. – 2016. – № 1 (Март). – С. 9.
- Губайдуллин, А. Когда труд – дело всей жизни / Азат Губайдуллин // Нефть Приобья. – 2020. – Сент. (№ 38). – С. 1, 3.

- *Серебрякова, В. Легко ли стать героем / Вера Серебрякова // Вестник. – 2020. – Дек. (№ 52). – С. 10.*

13 марта

35 лет назад (1991) создано Сургутское управление технологического транспорта № 2 ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз»). Для комплектования предприятия сургутскими УТТ № 1 и УТТ № 3 были переданы автотракторная, специальная и нефтепромысловая техника, УТТ № 1 – территория, здания, сооружения и автогараж. Возглавил УТТ № 2 Роберт Раисович Галеев.

- *Сургутское управление технологического транспорта № 2 // Сургутнефтегаз: право быть первым / Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова. – Сургут, 2007. – С. 185–187.*
- *Сургутское управление технологического транспорта № 2, 1991–2016 / текст Анастасия Лонская. – Сургут : Нефть Приобья, 2016. – 52 с.*
- *Кочетов, А. П. Путь к большой нефти / Алексей Кочетов ; [записала] Татьяна Турагина // Нефть Приобья. – 2021. – Март (№ 10). – С. 4.*

18 марта

115 лет со дня рождения Рехвиашвили Василия Виссарионовича (1911–1995), лауреата Государственной премии СССР в области техники (1972), заместителя начальника объединения, управляющего трестом «Сургутбурнефть», начальника центральной научно-исследовательской лаборатории ПО «Сургутнефтегаз». Награждён орденом Трудового Красного Знамени, орденом Ленина, орденом Октябрьской Революции.

- *Крепшиева, М. Школа жизни / М. Крепшиева // К победе коммунизма. – 1971. – 10 июня – С. 2, 3.*
- *Рехвиашвили В. В. : [биогр. справка] // Долгая дорога к нефти. – Сургут, 1997. – С. 343.*
- *Пиманов, А. С. Рехвиашвили Василий Виссарионович / А. С. Пиманов // Югория: энцикл. ХМАО : [в 3 т.]. Т. 3 : Р – Я / гл. ред. Г. Ф. Шафранов-Куцев ; редкол.: В. В. Бакулин [и др.]. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. – С. 32.*

- 19 марта** **80 лет Груздеву Александру Васильевичу** (р. 1946), преподавателю МБУ ДО «Детская школа искусств № 1». С 1981 года выступает в вокальном дуэте со Светланой Марченко. Имеет звание «Ветеран труда» (2003). Имя А.В. Груздева занесено в Книгу Почёта города Сургута за весомый вклад в развитие культуры и искусства (2016). Награждён знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2024).
- *Кондрякова, Г. «Вас не покинет божий дар» / Галина Кондрякова // НГ – Ветеран. – 2012. – Март (№ 9). – С. 3.*
 - *Логинова, Е. С. Очарование талантом // Портрет на фоне времени : книга очерков / Екатерина Логинова. – Москва, 2013. – С. 101–114.*
 - *Груздев, А. В. Монолог о времени и о себе / Александр Васильевич Груздев // Восточка. – 2016. – Апр. (№ 4). – С. 7-8.*
- 20 марта** **65 лет назад** (1961) открыто Мегионское нефтяное месторождение.
- 21 марта** **55 лет Блиновой Елене Анатольевне** (р. 1971), директору МАУ «Театр актёра и куклы «Петрушка» с 2013 года, заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2014). В отрасли культуры – с 1993 года. До прихода в «Петрушку» работала в Концертно-театральном центре «Югра-Классик» (г. Ханты-Мансийск), Сургутской филармонии. Награждена Премией Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа-Югры в области культуры и искусства (2024).
- *Блинова Елена Анатольевна // Культура Сургута – достояние Югры : [биогр. справ.] / редкол.: Я. С. Черняк и др. – Сургут, 2016. – С. 42.*
- 23 марта** **100 лет со дня рождения Жаворонкова Евгения Никитовича** (1926–1999), директора конторы разведочного бурения № 4 (в настоящее время – Сургутское управление буровых работ № 1 ПАО «Сургутнефтегаз»), участника Великой Отечественной войны, ветерана нефтяной промышленности Сургута. Находясь на пенсии, активно участвовал в общественной жизни

города, был одним из инициаторов создания садово-огородных товариществ для ветеранов войны и труда. Награждён орденами Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени, медалями «За отвагу», «За освоение недр и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири». Обладатель званий «Отличник нефтяной промышленности», «Почётный нефтяник Миннефтепрома», «Почётный гражданин города Сургута» (1994).

- *Степанова, Л. Жаворонков Евгений Никитович / Л. Степанова // Почётные граждане города Сургута : [сб. ст.] / отв. за вып. Г. Н. Корченкин. – Сургут, 2006. – С. 86–97.*
- *Степанова, Л. Почётный гражданин / Л. Степанова // Сургутнефтегаз в лицах и судьбах / ред.-сост. А. Ф. Ярош-ко ; ред. Э. Шимчу]. – Сургут, 2007. – С. 108–119.*
- *Евгений Никитович Жаворонков: Живая память / сост. Г. В. Кондрякова ; ред. С. А. Глушкова. – Сургут : Изд.-полигр. комплекс, 2009. – 23 с. – (Живая память).*

24 марта 40 лет назад (1986) при РЭУ «Тюменьэнерго» для детей работников организации **создан детский сад № 70 «Голубок»** (в настоящее время – **МБДОУ детский сад № 70 «Голубок»**). Первый директор – Тамара Ивановна Молчанова. В 2003 году детский сад передан в муниципальную собственность. В настоящее время в учреждении трудится более 120 сотрудников, директор – Эльмира Дамировна Гиниятуллина.

25–28 марта 95 лет назад (1931) в Сургуте состоялась **первая конференция рыбаков района.**

❖ **85 лет** назад (1941) создана **Сургутская машинно-тракторная станция (МТС)**. Включала три тракторных бригады и обслуживала сельхозартели и колхозы Сургутского района. Подчинялась Омскому областному управлению сельского хозяйства, с 1946 года – Тюменскому областному управлению сельского хозяйства. Ликвидирована в 1959 году в ходе проведения аграрной реформы.

- *Захаров, И. П. Сургут аграрный / И. П. Захаров // Новый город. – 2003. – 22 июля. – С. 4.*

- ❖ **60 лет назад (1966)** смонтирован и введён в эксплуатацию **энергопоезд № 129** в микрорайоне нефтяников. Энергопоезд позволил обеспечить электроэнергией город и промышленные предприятия.
 - *Снежкова, Н. Энергопоезд / Н. Снежкова // Мы вместе. – 2004. – Окт. (№ 10). – С. 13-14.*
- ❖ **45 лет назад (1981)** приказом по ПО «Сургутнефтегаз» № 212 от 11.03.1981 г. образован **трест «Сургутнефтедорстройремонт»** ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз»). Трест был создан на базе Сургутского и Когалымского дорожно-строительных управлений, а также управления механизированных работ № 1. В задачи треста входило содержание автомобильных дорог, 386 километров которых состояло на балансе треста в первый год работы.
 - *Трест «Сургутнефтедорстройремонт» // Сургутнефтегаз: право быть первым / Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова. – Сургут, 2007. – С. 207–210.*
 - *На главной дороге : к 35-летию треста «Сургутнефтедорстройремонт» ОАО «Сургутнефтегаз», 1981–2016 / ред. Наталья Кикор ; подгот. текст Анжелика Давыдова. – Сургут : Винчера, 2016. – 253 с.*

АПРЕЛЬ

- 1 апреля** **55 лет назад (1971)** образован **Мостоотряд № 29** для обеспечения выполнения работ по строительству моста через реку Обь на новой железнодорожной линии Тюмень – Сургут.
- *Мостоотряду № 29 – 20 лет. – Могилев : [б.и.], 1991. – 49 с.*
 - *Атаманенко, Т. Мосты длиной в 30 лет / Татьяна Атаманенко. – Екатеринбург : Урал. рабочий, 2001. – 185 с.*
 - *Домрачев, В. От базы мостоотряда – до городского поселения / Владимир Домрачев // Вестник. – 2011. – Июнь (№ 22). – С. 8.*
 - *Батищева, Г. Профессия – мостовик / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2021. – 30 марта. – С. 6.*
- 3 апреля** **30 лет (1996)** со дня регистрации общественной организации немцев Ханты-Мансийского автономного

округа «Возрождение – Видергебурт». В настоящее время организация ликвидирована.

- *Общественное объединение «Национально-культурная автономия немцев Сургутского района // Югра – наш общий дом. Семейный альбом Сургута. – Сургут ; Санкт-Петербург, 2017. – С. 125.*

5 апреля

105 лет со дня рождения Ажимова Тулебая Хаджибраевича (1921–1988), Героя Советского Союза. Родился в селе Мумра Астраханской области. В 1930-е годы семья была раскулачена и сослана в Сургутский район. Жил в черномысовском колхозе «Верный путь», работал в рыболовецкой артели. Летом 1942 года был мобилизован. Служил разведчиком в составе 197-й стрелковой дивизии. Свой ратный подвиг совершил в июне 1944 года при форсировании реки Вислы: несмотря на ранение, обеспечил огневую поддержку батальону, что позволило успешно форсировать реку и продвинуться в наступлении. За подвиг Ажимову присвоено звание Героя Советского Союза. После демобилизации жил в Казахстане. Последний раз был в Сургуте в 1968 году, когда праздновалось 375-летие города. В Сургуте на Мемориале Славы установлен бюст Тулебая Ажимова.

- *Переплёткин, Ю. Ажимов Тулебай / Ю. Переплёткин // Герои земли Тюменской. – Свердловск, 1975. – С. 187-188.*
- *Тулебай Ажимов // Летопись народного подвига : Сургутский район в годы Великой Отечественной войны / сост. И. П. Захаров. – Екатеринбург, 2004. – С. 50–52.*
- *Борисов, Н. Герои северного края / Н. Борисов // УрФО. – 2005. – № 3-4. – С. 42, 43.*
- *Аркадова, Н. В. История одного героя / Н. В. Аркадова, Е. С. Дьяченко // Западная Сибирь в академических и музейных исследованиях : материалы 3-й науч.-практ. конф. (г. Сургут, 26–29 нояб. 2013 г.). Ч. 1 / Сургут. краевед. музей ; [под общ. ред. Т. А. Исаевой]. – 2013. – С. 150–153.*
- *Ажимов Тулебай Хаджибраевич // Фамилии Победы : [справ.-биогр. изд.] / ред.-сост. А. О. Давыдова. – Екатеринбург, 2015. – С. 6.*

8 апреля **55 лет** со дня рождения **Волкова Алексея Вячеславовича** (1971–2015), руководителя компании «Сургутстройцентр», заслуженного строителя Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2011). Под его руководством построены здания Центральной городской библиотеки им. А. С. Пушкина, Сургутской окружной клинической больницы, Окружного противотуберкулёзного диспансера, Сургутского политехнического колледжа, корпуса СурГУ и СурГПУ, храм Святого Луки Войно-Ясенецкого, детские сады и школы, жилые дома. Оказана благотворительная помощь в строительстве и ремонте многих социально-значимых объектов. Имя А. В. Волкова внесено в Книгу Почёта города Сургута (2015).

- *Алексей Волков / авт.-сост. Зоя Сенькина ; ред. Анжелика Давыдова. – Москва : УП ПРИНТ, 2015. – 81 с. – (Живая память).*

10 апреля **35 лет** назад (1991) создана **Сургутская швейная фабрика** ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз»). Предприятие выпускает комплекты специальной одежды летнего и зимнего ассортимента, изделия технического назначения.

- *Сургутская швейная фабрика // Сургутнефтегаз: право быть первым / Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова. – Сургут, 2007. – С. 292-293.*
- *Горбачева, А. С иголки : где в Сургуте одевают нефтяников? / Анна Горбачева // Новый город. – 2009. – 31 окт. – С. 3.*
- *Петрова, А. Удобство и качество – автограф швеи : Сургутская швейная фабрика отмечает 20-летний юбилей / Александра Петрова // Нефть Приобья. – 2011. – Апр. (№ 15). – С. 4.*
- *Сутормина, Я. А. Нет предела совершенству / Яна Сутормина // Нефть Приобья. – 2019. – Янв. (№ 4). – С. 10.*

10 апреля **15 лет** назад (2011) открыто **МБДОУ детский сад № 17 «Белочка»**. Первый директор – Валентина Викторовна Игнатова. Учреждение является региональным ресурсным центром Ассоциации работников и организаций, использующих конструкторы

образовательной робототехники в учебно-воспитательном процессе и первым в Сургуте ДОУ с организованным кадетским движением. В настоящее время в учреждении работают 111 сотрудников; более 540 воспитанников получают образование в 16 группах, из них в 4 группах реализуется программа кадетской направленности. Директор – Гульнара Айратовна Сиргалина.

11 апреля День коренных малочисленных народов Севера Ханты-Мансийского автономного округа-Югры «Вороний день». Согласно закону Ханты-Мансийского АО-Югры (от 30 апреля 2011 г. № 26-оз «О празднике и памятной дате Ханты-Мансийского автономного округа-Югры»), отмечается во вторую субботу апреля.

12 апреля 10 лет назад (2016) открыта библиотека (универсальная) № 16 по адресу: пр-кт Комсомольский, 12. Первый заведующий библиотекой – Елена Борисовна Шостак; в настоящее время – Елизавета Викторовна Ерофеева. Открытая в районе Геологов, одном из старейших, исторически сложившихся районов Сургута, библиотека является единственной в данной части города и обслуживает жителей ближайших микрорайонов, учащихся образовательных учреждений и сотрудников организаций, расположенных в этом районе.

➤ Попова, М. «Поехали!» / Мария Попова ; фото Александра Онопы // Сургутская трибуна. – 2016. – 13 апр. – С. 1, 2. – 2 фот.

➤ Киреева, Ю. В. Праздник читающего двора «Всей семьей в библиотеку!» / Юлия Киреева // Инскрипт. – 2017. – Май (№ 4). – С. 4.

13 апреля 75 лет Песиковой (Сопочиной) Аграфене Семёновне (р. 1951), филологу, лингвисту, основателю Сургутского фольклорного архива народа ханты, автору научных статей, учебных пособий и словарей по сургутскому диалекту хантыйского языка.

- *Белобородов, В. К. Песикова (Сопочина) Аграфена Семёновна // Учёные и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. – Тюмень, 1997. – С. 216–218.*
- *Песикова, А. С. Взгляд изнутри культуры / А. С. Песикова. – Ханты-Мансийск : Полиграфист, 2006. – 98 с.*
- *Сопочина, А. С. «Силы даёт мой народ» / А. С. Сопочина ; [беседовала] Светлана Поливанова // Югра. – 2010. – № 12. – С. 66–69.*

15 апреля **55 лет** назад (1971) в 7 часов 36 минут в аэропорту Сургута приземлился первый **Ан-24**, совершивший пассажирский рейс из Москвы. 17 апреля был выполнен обратный рейс по маршруту Тюмень – Сургут – Москва. С 16 марта начато выполнение всех рейсов самолетами АН-24 и АН-12 по действующему расписанию прямым сообщением с Москвой, Сочи, Симферополем.

- *Голубева, Л. Самолет летит в Москву / Л. Голубева // К победе коммунизма. – 1971. – 17 апр. – С. 1.*
- *Захарова, Л. «Аннушку» потеснил гигант / Людмила Захарова // Новый город. – 2016. – 15 апр. – С. 20.*

16 апреля **70 лет** Тютюновой Надежде Григорьевне (р. 1956), основателю и руководителю ТАИК «Петрушка» (1991–2013), заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры. Награждена знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2016).

- *Пилипенко, О. По жизни с любовью / Олеся Пилипенко // Кудрявая молва. – 2006. – Май (№ 18). – С. 14.*
- *Никитина, Е. «Петрушка» верит в чудеса / Елена Никитина // Югра. – 2007. – № 4. – С. 78–81.*
- *Тютюнова Надежда Григорьевна // Лёгкие шаги трудного пути, или Тайны самых успешных женщин Сургута / сост. Татьяна Булаева. – [Екатеринбург], 2007. – С. 68.*
- *Никора, К. Она вдохнула в куклы жизнь / Карина Никора // Сургутская трибуна. – 2014. – 4 февр. – С. 6.*

17 апреля **50 лет** назад (1976) на станции Ульт-Ягун уложены первые рельсы железной дороги Сургут – Уренгой.

20 апреля **30 лет** назад (1996) вышел первый номер газеты «Ветеран Сургута» – периодического печатного издания Сургутского городского совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов.

22 апреля **80 лет** Курдюмову Юрию Олеговичу (р. 1946), заслуженному работнику физической культуры Российской Федерации (2021), тренеру по лёгкой атлетике обособленного подразделения БУ ДО Спортивной школы паралимпийского и сурдлимпийского резерва «Центр адаптивного спорта Югры» (занимается спортсменами с нарушениями слуха). Имя Ю. О. Курдюмова неоднократно заносилось на Доску Почёта города Сургута (2010, 2013, 2017). Отличник физической культуры и спорта Российской Федерации (2000), ветеран труда (2002), заслуженный тренер России (2010). Награждён знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2023).

- Ключан, Я. «Таких людей надо беречь...» / Яна Ключан // *В центре событий.* – 2010. – Сент. (№ 16). – С. 22. – фот.
- Антонова, Н. Поэт от спорта / Наталья Антонова // *Сургутская трибуна.* – 2010. – 25 мая. – С. 6.
- Курдюмов, Ю. Юрий Курдюмов: «У ребят-инвалидов появилась надежда на будущее» / [беседовала] Светлана Могилдан // *Новый город.* – 2011. – 18 июня. – С. 6-7.
- Курдюмов, Ю. Юрий Курдюмов: «Я пишу, когда есть вдохновение» / [беседовала] Любовь Панчугова // *Сургутская трибуна.* – 2011. – 23 авг. – С. 6.
- Маслакова, А. И. Уверенность в победе / Маслакова А. И. // *Вдохновение : пед. лит.-публицист. альм. № 6 / ред.: Серова С. А. – Сургут, 2022. – С. 59-60.*

22 апреля **75 лет** Марченко Светлане Ивановне (р. 1951), заслуженному работнику культуры Российской Федерации (1996), преподавателю МБУ ДО «Детская школа искусств № 1» и Сургутского музыкального колледжа. Является создателем и организатором I Городского конкурса юных вокалистов, с 1981 года выступает в вокальном дуэте с Александром Грузде-

вым. Награждена знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2011). Имя С. И. Марченко занесено в Книгу Почёта города Сургута (2011).

- *Ярошко, А. Два портрета и одна любовь / А. Ярошко // Югра. – 2001. – № 12. – С. 64–67.*
- *Логинова, Е. С. Очарование талантом // Портрет на фоне времени : книга очерков / Екатерина Логинова. – Москва, 2013. – С. 101–114.*
- *Марченко Светлана Ивановна // Культура Сургута – достояние Югры : [биогр. справ.] / редкол.: Я. С. Черняк и др. – Сургут, 2016. – С. 64–65.*
- *Кравцова, П. На двоих одна песня / Полина Кравцова // Сургутская трибуна. – 2019. – 14 февр. – С. 6*

❖ **40 лет** назад (1986) образован **Сургутский политехнический колледж** – автономное учреждение среднего профессионального образования Ханты-Мансийского автономного округа-Югры. Первый директор – Вадим Фомич Волошин. Учреждение было основано как ПУ-56 на базе производственного объединения «Сургутнефтегаз», в 1996 году преобразовано в профессиональный лицей, в 2000 году – в Сургутский профессиональный колледж. В 2007 году решением правительства автономного округа к колледжу присоединены СПУ № 2, СПУ № 3 и СПУ № 7. В мае 2014 года учреждение преобразовано в Сургутский политехнический колледж. В настоящее время колледж имеет пять структурных подразделений по направлениям обучения. Директором с 1992 года является Вадим Николаевич Шутов.

- *Безымянная, Н. 50 и 30 – не 80! : Сургутский политехнический колледж готовится отпраздновать юбилей, и даже не один / Наталия Безымянная // Сургутская трибуна. – 2016. – 22 апр. – С. 9.*
- *Безымянная, Н. Лучшие в стране / Наталия Безымянная ; фото Сергея Сухоставского // Сургутская трибуна. – 2020. – 2 окт. – С. 12.*

МАЙ

9 мая

День Победы.

9 мая

75 лет Прищепе Александру Ивановичу (р. 1951), заслуженному деятелю науки Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2017), доктору исторических наук, почётному профессору Сургутского государственного университета. Родился в Омске. Окончил исторический факультет Уральского государственного университета (1976), защитил кандидатскую диссертацию (1984) и получил звание доцента (1990). В 1995 году в составе делегации от Уральского государственного университета приехал в Сургут для участия в конференции, получил приглашение работать в Сургутском университете. Работал в должности доцента кафедры истории России (1995), заведующего кафедрой (1996), проректора по учебной работе (1997), декана исторического факультета (2003–2008). В 1999 году защитил докторскую диссертацию по специальности «Отечественная история», в 2000 году получил учёное звание профессора. По инициативе А. И. Прищепы в 1996 году в СурГУ появилась специальность «История», в 2000 году – аспирантура, был сформирован диссертационный совет по специальности «Отечественная история». Под его руководством в 2002 году издан сборник статей «Очерки истории Сургута». А. И. Прищепа является автором изданий по истории России и Сургута, в том числе трёх монографий, две из которых посвящены истории Сургута. В составе редакционной коллегии участвовал в создании «Академической истории Югры».

Удостоен званий «Ветеран труда» (2005), «Заслуженный работник высшей школы Российской Федерации» (2023). Отмечен нагрудным знаком «Почётный работник высшего профессионального образования Российской Федерации» (2005).

- *Прищепа, А. И. Александр Прищепа: «Сургут – горная река для многих: кипучая, бурлящая жизнь...» / беседовала А. Давыдова // Мы вместе. – 2001. – № 11. – С. 22–24.*

- Прищепа Александр Иванович // *Ведущие учёные Сургутского государственного университета : биогр. справ. / отв. ред. Б. У. Серазетдинов. – Сургут, 2003. – С. 89-90.*
- Прищепа Александр Иванович // *Сургутский государственный университет: 25 лет пути : моногр. / под общ. ред. Д. В. Кириллюка. – Сургут, 2017. – С. 250.*

10 мая

25 лет назад (2001) зарегистрирована газета «**Сургутские ведомости**», которая является официальным печатным органом Администрации Сургута. Выпускается еженедельно, по субботам. В газете публикуется официальная информация органов местного самоуправления, творческие материалы корреспондентов о наиболее значимых событиях, фактах, мероприятиях, проводимых при участии органов местного самоуправления города Сургута, социальной жизни города. Пилотный номер вышел 14 сентября 2001 года.

19 мая

145 лет назад (1881) по Высочайше утвержденному мнению Государственного Совета от 19 мая 1881 г. «Об упразднении Березовской, Сургутской и Нарымской казачьих команд и причислении к мещанскому сословию» **упразднены Березовская, Сургутская и Нарымская казачьи команды**. Офицерам было предоставлено право перейти на военную службу другого рода, уйти в отставку или же поступить на гражданскую службу. Городовые казаки были обращены в мещан, при этом за ними сохранилось право собственности на землю, бывшую в их пользовании до упразднения команд.

- *Мая 19. Высочайшее утвержденное мнение Государственного совета // Полное собрание законов Российской империи : Собр. 3-е. Т. 1. Со дня восшествия на престол государя императора Александра Александровича по 31 декабря 1881 года : От № 1–585 и Дополнения / 32. – Санкт-Петербург, 1885. – С. 12-13. – URL: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199_000009_003921497?page=92&rotate=0&theme=white (дата обращения: 04.06.2025).*

20 мая

95 лет со дня рождения **Каролинского Иосифа Наумовича** (1931–1979), одного из основателей системы электроснабжения Западной Сибири. Родился

в городе Мозырь Мозырского округа Белорусской ССР. Окончил Ленинградский политехнический институт по специальности «инженер-гидротехник» (1953). Работал мастером на строительстве Новосибирской, Джамбулской и Кураховской ГЭС, главным инженером управления строительства Карагандинской ГРЭС-2, на строительстве Южно-Балыкского газоперерабатывающего завода, ТЭЦ в Тобольске и в Тюмени. В 1968 году приехал в Сургут. Управлял трестом «Запсибэнергострой» ОАО «Тюменьэнерго», внёс огромный личный вклад в строительство сургутских ГРЭС, а также в развитие и обустройство Сургута. При его участии в городе появились 12 домов, 4 общежития, 4 кафе, детсад-ясли, школа, больница, 2 магазина, детский парк. Кавалер ордена «Знак Почёта», лауреат премии Совета Министров СССР. Награждён знаком «Отличник энергетики и электрификации СССР». В 2004 году именем И. Н. Каролинского в Сургуте названа улица; на доме № 1 по этой улице в память о Каролинском открыта мемориальная доска.

- *Сенькина, З. Он построил себе памятник – Сургутскую ГРЭС / Зоя Сенькина, Александр Майсюк // Элита-region. – 2003. – № 5. – С. 54–57.*
- *Чинчевич, А. В памяти людской – навсегда // Мы вместе. – 2003. – Дек. (№ 12). – С. 9–10.*
- *Сенькина, З. Энергия преодоления / Зоя Сенькина // Улицы Сургута: рассказ об именах, встречающихся на карте города. – Тюмень, 2004. – С. 94–109.*

20 мая **20 лет** назад (2006) открылся **спортивно-оздоровительный комплекс «Энергетик».**

- *Могилдан, С. Самый большой спортивный зал ХМАО-Югры открыт / С. Могилдан // Сургутская трибуна. – 2016. – 24 мая – С. 6.*

26 мая **75 лет** **Ясавееву Хамиту Нурмухаметовичу** (р. 1951), доктору технических наук, лауреату Государственной премии в области науки и техники (1980). Родился в городе Манадыш Татарской АССР. Окончил Казанский химико-технологический институт. В Сургут

направлен в 1987 году и назначен директором завода стабилизации конденсата ОАО «Газпром» (1987–1998). Работал заместителем начальника департамента по добыче и переработке газа, газового конденсата, нефти ОАО «Газпром» (1998–1999), занимал пост заместителя генерального директора по переработке конденсата «Сургутгазпром» (1999–2001).

- *Марченков, В. И. Ясавеев Хамит Нурмухаметович // Люди и годы / В. И. Марченков, Г. Н. Марченкова. – Сургут, 2001. – С. 245–247.*
- *Ясавеев Хамит Нурмухаметович // Золотой фонд газовой промышленности : Газпром : [биогр. справ.] / редсовет: Миллер А. Б. и др. – Санкт-Петербург, 2009. – С. 508–509.*
- *Ясавеев, Х. Н. Как сургутские газовики работали и 1 мая встречали / Хамит Нурмухаметович Ясавеев ; [беседовала] Марина Чурилова // Новости Югры. – 2017. – 4 мая. – С. 24.*

28 мая

75 лет Богданову Владимиру Леонидовичу (р. 1951), Герою Труда Российской Федерации (2016), генеральному директору ПАО «Сургутнефтегаз» с 1984 года. Родился в селе Суерка Суерского сельсовета Упоровского района Тюменской области. Окончил Тюменский индустриальный институт по специальности «Бурение нефтяных и газовых скважин» (1973), Академию народного хозяйства при Совете Министров СССР по специальности «Экономика, организация управления и планирования народного хозяйства» (1990). С 1973 года работал в системе Главтюменнефтегаза; прошёл путь от помощника бурильщика до генерального директора ПАО «Сургутнефтегаз». Доктор экономических наук, действительный член (академик) Академии горных наук, Академии технологических наук Российской Федерации. Автор трёх монографий и многочисленных публикаций об актуальных проблемах развития отечественной нефтегазодобывающей отрасли. Обладатель почётных званий: «Заслуженный работник нефтяной и газовой промышленности Российской Федерации» (1993), «Почётный работник топливно-энергетического комплекса»,

«Заслуженный работник нефтегазодобывающей промышленности Ханты-Мансийского автономного округа» (2000). Почётный гражданин города Сургута (1997), почётный гражданин Сургутского района (1998), почётный гражданин Ханты-Мансийского автономного округа (1999). Лауреат Государственной премии за 2016 год в области науки и технологий, лауреат областной премии им. В. И. Муравленко за 2005 год. Награждён орденами «Знак Почёта» (1981), Трудового Красного Знамени (1986), «За заслуги перед Отечеством» IV (1997), III (2001), II степени, орденом Почёта (2010), орденом Почёта Республики Беларусь (2001), орденом Республики Саха (Якутия) «Полярная звезда»; нагрудным почётным знаком Ханты-Мансийского автономного округа-Югры «За укрепление дружбы и сотрудничества» (2022), знаками «За заслуги перед округом» (2002), «За заслуги перед городом Сургутом» (2004).

- *И не надо судьбы иной // Долгая дорога к нефти. – Сургут, 1997. – С. 308–322.*
- *Салмин, В. Православные ордена для нефтяного генерала / В. Салмин // Югра 2004. – № 7. – С. 18–21.*
- *Логинова, Е. С. Знакомый незнакомый человек // Портрет на фоне времени : книга очерков / Екатерина Логинова. – Москва, 2013. – С. 232–272.*
- *Богданов В. Л. Владимир Богданов: «Хотел стать мастером буровым...» // Нефть Приобья. – 2016. – Май (№ 22). – С. 4-5.*
- *Маслова, О. Тот самый Богданов / Ольга Маслова ; Владимир Меркушев // Сургутская трибуна. – 2016. – 27 мая. – С. 4.*
- *Богданов, В. Л. Интервью сквозь время / Владимир Леонидович Богданов ; по материалам федеральных и региональных изданий // Нефть Приобья. – 2021. – Май (№ 21). – С. 4–6. – Праздничный номер, посвященный юбилею генерального директора ПАО «Сургутнефтегаз» В. Л. Богданова.*

29 мая

105 лет назад (1921) подавлен кулацкий мятеж в Сургутском уезде. Западносибирское крестьянское

восстание началось на территории Сургутского уезда в начале марта и продолжалось до начала навигации. Для ликвидации восстания в город прибыл бронепароход «Алтай» с отрядом красноармейцев под руководством М. В. Хорохорина, арестовано около 400 человек.

- *Лагунов, К. Я. Двадцать первый: хроника Западно-Сибирского крестьянского восстания / Лагунов К. Я. – Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1991. – 144 с.*
- *Западно-Сибирское крестьянское восстание 1921 года : материалы Дня истории, 15 февраля 2001 г. / Тюм. обл. науч. б-ка им. Д. И. Менделеева, Краевед. отд. – Тюмень : [б.и.], 2001. – 34 с.*
- *Николаенко В. И. Из истории восстания в 1921 г. в Сургутском уезде / В. И. Николаенко // Очерки истории Сургута / науч. ред. А. И. Прищепа. – Сургут, 2002. – С. 77–101.*
- *Кровавые берега реки Обь. 1921 год : [посвящается памяти погибших в годы Гражданской войны на территории Сургутского уезда] / сост. и авт. текста В. Ф. Домрачев. – Тюмень : Пресс-Центр, 2013. – 31 с.*

30 мая

25 лет назад (2001) по Распоряжению мэра города Сургута от 30.05.2001 г. № 1439 образовано МОУ ДО «**Центр развития образования**» (в настоящее время – **МАУ «Информационно-организационный центр»**). Центр обеспечивает информационно-организационную поддержку муниципальных образовательных учреждений по проведению мероприятий, реализации проектов и программ. Директор – Светлана Петровна Гончарова.

- *Пугачева, Г. В. 10 лет вместе / Галина Пугачёва ; [беседовала] Ирина Барканова // Сургутские ведомости. – 2011. – Май (№ 20). – С. 3.*

30 мая

25 лет назад (2001) образована **региональная телерадиокомпания «Север»**. Территория вещания – Сургут, Нефтеюганск, Сургутский и Нефтеюганский районы.

- ❖ **45 лет назад (1981)** был организован первый в Сургуте фотоклуб – «Отражение». У истоков стояли известные в городе фотохудожники: Алексей Алексеевич Бессмертных, Леонид Аркадьевич Березницкий, Анатолий Григорьевич Тараскин, Георгий Николаевич Корчёнкин.

- *Осипова Е. Фотоклуб «Отражение» / Е. Осипова // Югра. – 2003. – № 4. – С. 72–75.*
- *Корченкин, Г. Н. Четверть века творчества : фотоклубу «Отражение» – 25! / Георгий Корченкин ; Дмитрий Осьминкин, Андрей Введенский // Сургутские ведомости. – 2006. – Июнь (№ 22). – С. 10.*
- *Батищева, Г. Светотисцы времени : региональное отделение Союза фотохудожников России фотоклуб «Отражение» намерено возродить в Сургуте Международное сибирское фотобиеннале / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2015. – 22 окт. – С. 5.*

ИЮНЬ

1 июня **60 лет** назад (1966) создан Сургутский военизированный пожарный отряд № 1 по охране нефтяных и газовых промыслов, расположенных в Тюменской области (в настоящее время – ГУ «1 пожарно-спасательный отряд федеральной противопожарной службы государственной противопожарной службы по Ханты-Мансийскому автономному округу-Югре»).

- *Отряд Государственной противопожарной Службы №1 – 30 лет, 1966-1996. – [Сургут] : [б. г.]. – 49 с.*
- *Федьк, В. Н. Противостояние огню : публицист. повествование об истории пожар. охраны г. Сургута. – Сургут : Сургут. гор. орг. журналистов, 2004. – 460 с.*
- *Докишина, Н. 45 лет на линии огня / Наталья Докишина // В центре событий. – 2011. – Май (№ 8). – С. 20.*
- *Нуриев, Р. Решающее направление : Сургутский пожарно-спасательный гарнизон отметил полувековой юбилей / Рамиль Нуриев // Сургутская трибуна. – 2016. – 8 июня. – С. 6.*

2 июня **40 лет** назад (1986) создан Сургутский научно-исследовательский и проектный институт «Сургут-

НИПИнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз») – организация, осуществляющая научное сопровождение нефтедобычи на уровне мировых стандартов. Первый директор – Герасим Синерович Ли.

- *Сургутский научно-исследовательский и проектный институт «СургутНИПИнефть» // Сургутнефтегаз: право быть первым / Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова. – Сургут, 2007. – С. 36–40.*
- *Захарова, Л. На страже научной нефти / Людмила Захарова // НГ – Ветеран. – 2011. – Июнь (№ 21). – С. 1-2.*
- *СургутНИПИнефть, 1986–2016 / ОАО «Сургутнефтегаз». – Сургут, 2016. – 96 с.*
- *Еременко, И. Л. «Компас нефтяной науки всегда указывал на Сургутнефтегаз» / И. Л. Еременко ; беседовала Татьяна // Нефть Приобья. – 2021. – Июнь (№ 22). – С. 4.*

3 июня

105 лет со дня рождения Бабаренко Елены Викторовны (1921–2000), участницы Великой Отечественной войны. Родилась в Тюмени. Когда началась война, училась в Тюменском педагогическом институте. Работала медсестрой в Тюменском военном госпитале, а в 1943 году ушла добровольцем на фронт: служила санинструктором, принимала участие в Курской битве, после контузии была демобилизована. Работала инструктором районного комитета, городского комитета партии, директором Тюменского вечернего университета марксизма-ленинизма. В 1968 году переехала в Сургут. Работала преподавателем и заведующим в Тюменском индустриальном институте. Активно участвовала в патриотическом воспитании молодежи, была председателем сургутского клуба «Фронтовые подруги» (1990–1993). Награждена орденом Отечественной войны II степени, медалями «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

- *Бобаренко, Е. Запах войны / Е. Бабаренко // Фронтовые подруги : воспоминания участниц Великой Отечественной войны / сост. Н. Соловейчик. – Тюмень, 2000. – С. 28-29.*

- *Бабаренко Елена Викторовна // Наградной лист, и не только... : альбом о Сургутском клубе «Фронтовые подруги» / авт.-сост.: Е. С. Логинова, Л. И. Золотухина, Н. В. Шевцова. – Ханты-Мансийск, 2010. – С. 44.*

6 июня

60 лет Огневой Светлане Вячеславовне (р. 1966), педагогу дополнительного образования Центра детского творчества, руководителю изостудии «Разноцветная палитра» с 1997 года. Победитель IV Всероссийского конкурса профессионального мастерства среди педагогов, преподавателей, учителей, воспитателей «Современные образовательные технологии» (2020); победитель Всероссийского конкурса профессионального мастерства «Педагогический опыт в системе дополнительного образования» в номинации «Образовательная программа» (2021). Является иллюстратором изданий сургутских авторов Н. В. Сочихина, Л. А. Коробкиной, Л. П. Фоминой-Яблунговской и др.

10 июня

35 лет назад (1991) в рамках всероссийской акции «Славянский ход» Обществом русской культуры Сургута по благословению Владыки Димитрия, архиепископа Тобольского и Тюменского, была организована первая научно-исследовательская экспедиция по всем поселениям от Сургута до Тобольска, целью которой стало изучение культуры края, знакомство с территорией Югры. Кроме того, в первой экспедиции была поставлена задача – объединить усилия общества, власти и православной церкви в деле возрождения русской старожильческой культуры во всей её полноте. В результате экспедиции был собран уникальный этнографический и фольклорный материал, на различных носителях записано исполнение старинных русских песен, воспоминания очевидцев важнейших исторических событий нашего государства – прихода и становления советской власти, борьбы местных жителей с новым порядком, раскулачивания и переселения с обжитых мест в необжитые, разорение церквей по берегам Оби и Иртыша.

- *Славянский ход, 1991–2002: материалы и исслед.: [альманах]. Вып. 1 / О. В. Лысенко и др. – Санкт-Петербург : МИКС Дизайн, 2004. – 352 с.*
 - *Проекты региональной общественной организации «Общество русской культуры» : 20-летию организации посвящается... – [Сургут], [2014]. – [22] с.*
- 11 июня** **20 лет** назад (2006) у входа в ИКЦ «Старый Сургут» была установлена **скульптура застывшего в прыжке Чёрного лиса** – почти точная копия изображения с герба Сургута. Фигура изготовлена в Санкт-Петербурге по эскизам тобольского костореза Минсалима Тимергазеева.
- *Алексеева, Е. Город Чёрного лиса / Елена Алексеева // Мы вместе. – 2006. – Июнь (№ 6). – С. 20.*
 - *Памятники Сургута / авт.-сост. З. М Долгушева. – Сургут : Изд.-полигр. комплекс, 2008. – 12 с.*
 - *Тимергазеев, М Творец Минсалим / Минсалим Тимергазеев ; [записала] Марина Мельниченко // Сургутские ведомости. – 2009. – Авг. (№ 32). – С. 13.*
- 12 июня** Уставом города Сургута утверждён **День города** (решение городской Думы № 65 от 22 февраля 1996 года).
- 13 июня** *****100 лет** со дня рождения **Мясниковой Аллы Константиновны** (1926–2000), участницы Великой Отечественной войны, председателя совета ветеранов сургутского здравоохранения, члена Сургутского городского совета ветеранов.
- *Ездаков, Н. Русская свадьба в Берлине / Николай Ездаков // Обручальное кольцо: очерки о судьбах людских / сост. И. П. Захаров. – Сургут, 1994. – С. 25–30.*
 - *Мясникова, А. Мои воспоминания / А. Мясникова // Дорогами войны: сборник воспоминаний и очерков о Великой Отечественной войне. – Тюмень, 1995. – С. 250–256.*
 - *Матвеев, В. Мясникова Алла Константиновна / В. Матвеев // Наградной лист : альбом о сургут. клубе «Фронтовые подруги» / авт.-сост.: Е. С. Логинова, Л. И. Золотухина. – Ханты-Мансийск, 2007. – С. 117–127.*

- 13 июня** **25 лет** назад (2001) Распоряжением мэра г. Сургута № 1579 создано МУДО «Детско-юношеский центр физической подготовки «Надежда», с 2011 года – **МБУ «Центр физической подготовки «Надежда»**. В 2001 году учреждение объединило 3 физкультурно-спортивных клуба: «Мушкетёры Сургута», «Чудошашки», «Золотая шайба». В 2002 году на базе учреждения открылись ещё 3 физкультурно-спортивных клуба: «Огнеборец», «Грация» и физкультурно-спортивный клуб инвалидов «Мечта». В настоящее время в структуру Центра входят 5 физкультурно-спортивных клубов, физкультурно-оздоровительный клуб «Поколение NEXT» и Центр тестирования Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». Центр осуществляет деятельность клубов для групп разного возраста, работу с людьми с ограниченными возможностями здоровья, в том числе с детьми-инвалидами.
- *Нашим ребятишкам клубы нужны как воздух : по распоряжению мэра недавно в городе создан детско-юношеский центр физической подготовки «Надежда» // Сургут сегодня. – 2001. – 21 нояб. – С. 11.*
 - *Свинков, И. Издал мэр распоряжение... : [о деят. сургут. Дет.-юнош. центра физ. подготовки «Надежда»] / И. Свинков // Спортарена. – 2003. – Янв. (№ 2). – С. 3.*
 - *Лукманов, Ш. Под флагом «Надежды» / Шамиль Лукманов // Старт. – 2010. – № 12. – С. 30–33.*
- 14 июня** **35 лет** назад (1991) был организован **Сургутский филиал Пенсионного фонда России**. Первый руководитель – Кашин Геннадий Иванович. С 1 января 2023 года функции Фонда переданы Социальному фонду России.
- 20 июня** **70 лет** **Иванову Игорю Алексеевичу** (р.1956), почётному работнику промышленности Тюменской области (2004), почётному гражданину города Сургута (2013). Генеральный директор ООО «Газпром трансгаз Сургут» ПАО «Газпром» (2007–2019), депутат Тюменской областной Думы (III–VI созывов). Лауреат отраслевых премий и премии Правительства Российской Федера-

ции в области науки и техники (2004). Награждён орденом Почёта (2015), медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2006), знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2006).

- *Марченков, В. И. Иванов Игорь Алексеевич // Люди и годы. Кн. 2 / В. И. Марченков, Г. Н. Марченкова. – Сургут, 2001. – С. 79-80. – (История Сургутгазпрома).*
- *Иванов, И. Игорь Иванов: «Работать честно и все получится» / [беседовал] Кирилл Задорожный // Новый город. – 2011. – 26 нояб. – С. 4-5.*
- *Иванов Игорь Алексеевич // За трудовую доблесть [изоматериал] / ред. совет: И. А. Иванов, В. П. Старостенко, Н. Г. Латыш ; [сост. В. Марченков ; дизайнеры В. Валериус, П. Винокурова ; фото. П. Кривцова]. – [Тобольск] : Фонд «Возрождение Тобольска», 2011. – С. 62–65.*

20 июня

35 лет назад (1991) на базе действующего с 1983 года городского Центра по трудоустройству, переобучению и профориентации населения был создан **Сургутский центр занятости** (в настоящее время – **Территориальный центр занятости населения по Сургуту и Сургутскому району**).

- *Службе занятости – 20 лет // Сургутские ведомости. – 2011. – Июнь (№ 22). – С. 25.*
- *Батищева, Г. За парты в 50 с плюсом / Галина Батищева ; фото Александра Онопы // Сургутская трибуна. – 2019. – 18 дек. – С. 6-7.*

21 июня

65 лет назад (1961) основан посёлок **Партсъездовский**, в настоящее время – **город Нефтеюганск**. Фундамент будущего города заложили Карп Ананьевич Иванченко – строитель, первый почётный гражданин города Нефтеюганска (1975) и сургутские геологи. 16 октября 1967 года Указом Президиума Верховного Совета РСФСР рабочий посёлок Нефтеюганск получил статус города.

- *Здесь будет город... // Нефтеюганск : воспоминания, док., публ. / сост.: А. Я. Баденко [и др.]. – Екатеринбург, 1997. – С. 20–24.*

- *Нефтеюганск: Усть-Балыкская нефтеразведочная экспедиция : (1958–1972) : в док. и воспоминаниях / сост. Н. К. Эскина. – Нефтеюганск, 2004. – 84 с.*
- *Редикүльцев, В. Ф. Сопряжение времен. Нефтеюганск / Виктор Редикүльцев ; [авт. послесл. В. Салмина и др.]. – Екатеринбург : Урал. рабочий, 2012 [т. е. 2011]. – 221, [2] с., [6] л. цв. фотоил. : ил. – Трилогия. Кн. 3.*
- *Нефтеюганск рожден не по Указу (1958–1972 гг.) : в документах и воспоминаниях / Администрация города Нефтеюганска, Комитет культуры, Нефтеюганское городское муниципальное автономное учреждение культуры «Историко-художественный музейный комплекс» ; [авт.-сост. О. А. Григорьева, Н. К. Эскина]. – Нефтеюганск : Стратегия, 2015. – 119 с.*

22 июня **85 лет** назад началась **Великая Отечественная война** (1941–1945).

26 июня **55 лет** **Зайцевой Светлане Валентиновне** (р. 1971), заслуженному работнику образования Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2018). Трудовую деятельность начала в МБОУ СОШ № 8 города Сургута учителем начальных классов, работала учителем первого коррекционного класса в Сургуте; с 2019 года в МБОУ «Перспектива» – учителем начальных классов, заместителем директора по внеклассной и внешкольной воспитательной работе. Награждена Благодарственным письмом Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа-Югры, почётными грамотами городского и окружного уровня, медалью «За службу образованию». Является победителем всероссийского конкурса «Мой лучший урок» (г. Москва, 2013).

29 июня **50 лет** назад (1976) началась промышленная эксплуатация **Холмогорского нефтяного месторождения**, расположенного в северной части Сургутского нефтегазоносного района.

30 июня **65 лет** **Крыловой Светлане Викторовне** (р. 1961), заслуженному работнику образования Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2024), пре-

подавателю Детской школы искусств им. Г. Кукуевицкого с 1983 года, руководителю городского методического объединения преподавателей по классу баяна и аккордеона (2020–2023). Награждена Благодарственными письмами городского и окружного уровня.

30 июня

55 лет Симонян Наире Алексановне (р. 1971), поэту, переводчику, члену Союза писателей России, Армении, Грузии (армянское отделение). Родилась в селе Эштия в Грузии. Окончила филологический факультет Ереванского государственного педагогического института. С 1995 года жила в Сургуте. Является членом литературного объединения «Северный огонёк» с 2013 года. Награждена Золотой медалью им. Ованеса Туманяна за переводческую деятельность (Армения, 2017). Лауреат Международной литературной премии «Словес связующая нить» за лучший художественный перевод (2020).

- *Батищева, Г. В. Наира значит «свободная» / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2016. – 10 июня. – С. 9.*

❖ **25 лет назад (2001) стартовал проект «60-я параллель»** – программа международного культурного сотрудничества городов, расположенных на 60-й параллели северной широты. С 2013 года проект реализуется Сургутской филармонией в статусе фестиваля искусств.

- *60 параллель : форум городов : международная программа сотрудничества / текст: Юлия Неруш, Вероника Чубенко. – [Сургут], 2001. – 23 с.*
- *Черняк, Я. Яков Черняк: «60-я параллель» – проект многолетний, рассчитанный на развитие : [беседа с зам. мэра г.Сургута, нач. департамента культуры, мол. политики и спорта о Междунар. форуме городов 60-й параллели] / вела Т. Дворникова // Новый город. – 2001. – 26 мая. – С. 4-5.*
- *60-я параллель // Югра: горизонты настоящего : информационно-аналитический альманах / авт. концепции и сост. Евгений Зашихин ; ред. совет: Олег Гончаров, Юрий Устенко, Виктория Каракулова. – Ханты-Мансийск, 2006. – С. 29–31.*
- *Ковальский, А. Связанные одной параллелью / Антон Ковальский ; фот. Дмитрий Мотора // Сургутская трибуна. – 2013. – 18 окт. – С. 8.*

- *Хафизова, И. Музыкальная осень / Илюза Хафизова ; фото Рамиля Нуриева // Сургутская трибуна. – 2016. – 4 окт. – С. 2.*
- *С высокой ноты // Сургутская трибуна. – 2024. – 1 окт. – С. 1.*

ИЮЛЬ

2 июля

40 лет назад (1986) приказом № 789 от 02.07.86 г. Министерства просвещения РСФСР основано **Сургутское педагогическое училище** (в настоящее время – **БУ «Сургутский государственный педагогический университет»**). Первый руководитель – Надежда Васильевна Коноплина. Училище имело два отделения – дошкольное и школьное. В последующем учреждение несколько раз меняло статус: Сургутское высшее педагогическое училище (колледж) (1992); Сургутский государственный педагогический институт (1995); в 2005 году получен статус университета. В настоящее время университет обеспечивает все уровни высшего образования, осуществляет повышение квалификации педагогических кадров региона и профессиональную переподготовку. В учреждении реализуется 89 образовательных программ бакалавриата (31 педагогическая), 22 магистратуры (15 педагогических), 14 аспирантур. Ежегодный выпуск квалифицированных специалистов – около 450 человек; процент трудоустройства по специальности за последние 5 лет составляет 88–92%. Университет неоднократно признавался лауреатом конкурса «100 лучших вузов России», является обладателем Премии Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа «Лучшее образовательное учреждение ХМАО-Югры» в нескольких номинациях. По итогам деятельности за 2024 год СурГПУ вошел в топ-10 вузов УрФО, заняв шестую позицию. Ректор СурГПУ – Владислав Павлович Засыпкин (2019).

- *Коноплина, Н. В. Надежда Коноплина: «Я желаю всем удачи в добрых делах!» : Сургутский педагогический университет готовится к своему юбилею / Надежда Коноп-*

лина ; беседовала Ольга Прядоха // Сургутская трибуна. – 2009. – 26 дек. – С. 8.

- Обская, Н. Храм науки : 2 июля 25 лет назад основано Сургутское педагогическое училище, в дальнейшем – Сургутский государственный педагогический университет / Наталья Обская // НГ – Ветеран. – 2011. – Июль (№ 24). – С. 1.
- Память сердца : 30-летию Сургутского педагогического посвящается... / отв. за вып. Н. Н. Нацаренус ; под общ. ред. Н. А. Дворяшиной. – Екатеринбург : Баско, 2016. – 379 с.
- Засыпкин, В. Училище – колледж – институт – университет / беседовала Полина Кравцова // Сургутская трибуна. – 2016. – 22 сент. – С. 5.
- Засыпкин, В. П. СурГПУ – 35 лет! / Владислав Засыпкин ; [записал] Илья Низовских // Сургутские ведомости. – 2021. – Июль (№ 26). – С. 15.

3 июля **25 лет** назад (2001) вышел первый номер общественно-политической газеты Сургутского государственно-го университета «Северный университет».

- Чистов, В. Газета быстро стала популярной / Владимир Чистов // Северный университет. – 2007. – Окт. (№ 9). – С. 2.
- Маркин, А. Газете – 10 лет / Андрей Маркин // Северный университет. – 2011. – Май (№ 2). – С. 6.

12 июля **75 лет** со дня рождения **Гайкевича Леонида Иосифовича** (1951–2017), поэта, члена сургутского литературного объединения «Северный огонёк», члена Российского союза писателей (2014). Родился в Донбассе, с 1978 года жил в Сургуте, работал бурильщиком в подразделении «Сургутнефтегаз».

- Леонид Гайкевич // Север России : поэт. сб. / сост. Д. А. Сергеев. – Тюмень, 2004. – С. 31.
- «Буровик – это гордое племя...» // Нефть Приобья. – 2017. – Июль (№ 29). – С. 8.
- Гайкевич Леонид Иосифович // Югра литературная : [сайт]. – URL: <http://ugralit.okrplib.ru/authors/gaykevich-leonid-iosifovich> (дата обращения 19.06.2020).

- Леонид Гайкевич // «Северный огонёк». Литературное объединение города Сургута : [сайт]. – URL: <http://www.xn----ctbefbczlwdjbuk9m.xn--p1ai/node/14> (дата обращения: 19.06.2020).

13 июля

100 лет со дня рождения Алексеева Виталия Яковлевича (1926–2010), участника Великой Отечественной войны. Родился в селе Сургут в семье потомственных казаков Алексеевых-Клепиковых. В 1944 году был призван в ряды Красной Армии и направлен в Новосибирскую школу связи. Служил в отдельном батальоне связи 79-го стрелкового корпуса третьей ударной армии в звании ефрейтора-радиста третьего класса, принимал участие в Висло-Одерской, Восточно-Померанской, Берлинской операциях. До 1950 года служил в Германии, после жил в Молдавии, работал учителем, киносценаристом документального кино, занимался партийно-хозяйственной работой. В 1992 году вернулся в Сургут с семьей. Работал в ОАО «Сургутнефтегаз». При городском совете ветеранов возглавил клуб фронтовиков «Слава». Создал и возглавлял Комитет ветеранов войны и военной службы, городское отделение межрегионального комитета памяти маршала Г. К. Жукова, межрегиональный оргкомитет патриотических сил ветеранов Великой Отечественной войны и пограничной службы ФСБ РФ, был членом президиума городского Совета РОСТО-ДОСААФ. По инициативе Алексеева издано несколько краеведческих книг, посвященных участникам Великой Отечественной войны. Награжден орденом Отечественной войны II степени, медалями «За отвагу», «За освобождение Варшавы», «За взятие Берлина», «За победу над Германией». В 2011 году сургутской средней общеобразовательной школе № 18 присвоено имя В. Я. Алексева.

- Виталий Яковлевич Алексеев / [авт. текста Г. В. Кондракова ; отв. за вып. В. И. Тройнина ; ред. С. А. Глушкова]. – Сургут : Изд.-полигр. комплекс, 2010. – 23 с. : фот. – (Живая память). – ISBN 978-5-904-525-06-4.

- *Логинова Е. С. Он расписался на рейхстаге / Е. С. Логинова // Портрет на фоне времени – 2 : книга очерков / Екатерина Логинова ; фото Леонида Березницкого [и др.]. – Сургут, 2019. – С. 9–26.*

- 14 июля** **70 лет Мальцевой Ирине Всеволодовне** (р. 1956), заслуженному учителю Российской Федерации (2002), учителю русского языка и литературы Сургутского естественно-научного лицея. Награждена орденом Трудовой Славы III степени (1986), знаком «Отличник народного просвещения РСФСР» (1996), знаком «За заслуги перед городом Surgutом» (2025). Ветеран труда. Окончила Тюменский государственный университет по специальности «лингвистика» (1980). Работает в системе образования Сургута с 1980 года.

- 14 июля** **55 лет назад (1971) открыто Алёхинское нефтяное месторождение** (Сургутский район).
 - *Ибатов, Н. И. Однажды на берегу реки Пим... / Н. И. Ибатов // Нефть Приобъя. – 2001. – № 4 (Янв.). – С. 4.*
 - *Алехинское нефтяное месторождение // Месторождения славных имен / [текст подгот. Лилией Мореховой]. – Сургут, 2016. – С. 6–9.*

- 18 июля** *****90 лет со дня рождения Киселёва Владимира Васильевича** (1936–2011), заслуженного работника культуры Ханты-Мансийского автономного округа (2001), члена Союза журналистов России.
 - *Киселев, В. Владимир Киселев: «Журналистика – это всё, что я умею» / беседовала Е. Семенова // Новый город. – 2005. – 15 янв. – С. 4-5.*
 - *Владимир Киселев / авт.-сост. Г. В. Кондрякова. – Сургут ; [Омск], 2012. – 32 с. – (Живая память).*

- 20 июля** **135 лет назад (1891) на белоярской пристани сургутяне встречали наследника российского трона Николая Романова**, который через Сибирь возвращался из кругосветного путешествия. Местное мещанское общество, крестьяне, остяки были приняты с прошениями и подарками. Сургутские дамы подарили будущему государю берестяную корзинку с кедровыми орехами, остяки – меха и рыбу, пароходовла-

дельцы преподнесли серебряное блюдо и солонку в виде земного шара, на котором был обозначен весь маршрут путешествия Его Высочества. Все пришедшие получили подарки – часы и полуимпериялы. Не приняты были только казаки, которые принесли цесаревичу протест несогласия с решением об упразднении в Сургуте казачьего сословия.

- *Антропов А. «Сибирский листокъ» : [жизнь Сургута и его жителей – на страницах тобол. газ. «Сиб. Листокъ» (1890–1919 гг.)] / А. Антропов // Сургутские ведомости. – 2004. – Май (№ 18). – С. 11.*
- *Куценко, Л. Как цесаревич Николай в Сургут приезжал / Л. Куценко // Сургутская трибуна. – 2005. – 26 февр. – С. 1-2.*
- *Тюков, А. С. Великие Гости Сургута / Александр Сергеевич Тюков // Бизнес-партнер. – 2008. – № 5 (59). – С. 18-19.*

21 июля

40 лет назад (1986) приказом ПО «Сургутнефтегаз» № 589 образовано **Фёдоровское управление по повышению нефтеотдачи пластов и капитальному ремонту скважин** ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз»). Новое подразделение было создано на основе двух бригад капитального ремонта скважин. Первоначально Фёдоровское УПНПиКРС обслуживало месторождения только НГДУ «Фёдоровскнефть», а с 1987 года – и скважины НГДУ «Комсомольскнефть». Первый руководитель – Петр Иванович Мурзин.

- *Фёдоровское управление по повышению нефтеотдачи пластов и капитальному ремонту скважин // Сургутнефтегаз: право быть первым / Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова. – Сургут, 2007. – С. 95–98.*
- *Габрелян, С. С. Команда с большой буквы / [подгот. Анна Южанина] // Нефть Приобья. – 2015. – Ноябрь. (№ 46). – С. 4.*
- *Фёдоровское УПНПиКРС, 1986–2016. – Сургут, 2016. – 64 с.*

22 июля

135 лет назад (1891) шведский ученый **Фридерик Роберт Мартин** произвёл первые крупные раскоп-

ки в урочище «Барсова гора». Было обследовано шесть древних городищ и раскопано свыше 100 погребений на средневековом могильнике Барсов городок. Результаты работ были опубликованы в Европе и принесли первую широкую научную известность этому памятнику. Реальная ценность археологического наследия Барсовой Горы выяснилась после начала широкомасштабных исследований Уральской археологической экспедиции УрГУ, начатых в 1971 году в связи со строительством железной дороги Тюмень – Сургут.

- *Вклад в изучение предистории и культуры сибирских народов при поддержке шведского государства. Сочинение Фредерика Мартина : (Избранные места из соч. Фредерика Мартина) / подгот. И. Захаров // Югра. – 1995. – № 3. – С. 8–13.*
- *Барсова гора : 110 лет археологических исследований / [отв. ред.: А. Я. Труфанов, Ю. П. Чемякин] ; Департамент культуры и искусства ХМАО, Муницип. учреждение ист.-культур. науч.-произв. центр «Барсова Гора». – Омск ; Сургут : Омский дом печати, 2002. – 224 с.*
- *Мартин, Ф. Р. Сибирика : некоторые сведения о первобыт. истории и культуре сибир. народов / Ф. Р. Мартин ; науч. пер. с нем. Ж. Н. Труфановой ; Муницип. учреждение ист.-культур. науч.-произв. центр «Барсова гора», ООО Межрегион. науч.-произв. об-ние «Наследие Югры». – Екатеринбург ; Сургут : Урал. рабочий, 2004. – 143 с.*

28 июля

95 лет со дня рождения Салманова Фармана Курбан-оглы (1931–2007), первооткрывателя сибирской нефти. Родился в селе Ленинск (Морул) Шамхорского района Азербайджанской ССР. Окончил Азербайджанский индустриальный институт по специальности «горный инженер-геолог» (1954). В 1958 году прибыл с партией в Сургут. В 1961 году первая скважина дала фонтан нефти. Проработал в Западной Сибири более 30 лет, являясь руководителем многих геолого-поисковых работ, в результате которых было открыто более 130 месторождений нефти и газа. Является автором более 160 научных статей и 10 монографий.

Доктор геолого-минералогических наук, член-корреспондент Российской академии наук, заслуженный геолог РСФСР (1988), Герой Социалистического Труда (1966), лауреат Ленинской премии (1970), почётный гражданин Сургута (1968), почётный гражданин Ханты-Мансийского автономного округа (1995); награждён орденом Ленина (1966), орденом Трудового Красного Знамени (1971, 1976), медалью «За освоение недр и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири», многочисленными отраслевыми и государственными наградами. В Ханты-Мансийске перед входом в Музей геологии, нефти и газа установлен памятник Салманову. В Сургуте, в мемориальном комплексе геологов-первопроходцев, открыт бюст, установлены мемориальная доска и памятный знак (2009), имя Ф. К. Салманова присвоено одной из улиц (2004) и гимназии (2007), самолету ТУ-154М компании «ЮТЭЙР» (2008); позднее – самолету Boeing 737-800 той же авиакомпании. Указом Президента Российской Федерации имя Фармана Салманова официально присвоено аэропорту Сургута (2019). Салманов умер 31 марта 2007 года. Похоронен в Москве на Ваганьковском кладбище.

- *Салманов, Ф. К. Сибирь – судьба моя / Ф. К. Салманов. – Москва : Молодая гвардия, 1988. – 320 с.*
- *Салмин, В. Салманов Фарман Курбанович // Гордость Югры : кн. о лидерах / Владимир Салмин. – Тюмень, 2000. – С. 44–55.*
- *Салманов, Ф. К. Жизнь как открытие / Ф. К. Салманов ; отв. за вып. В. П. Лисин. – Москва : РТК-Регион, 2003. – 410 с.*
- *Переплёткин, Ю. Салманов Фарман Курбанович / Юрий Переплёткин // Почётные граждане города Сургута : [сб. ст.] / отв. за вып. Г. Н. Корчёнкин. – Сургут, 2006. – С. 23–39.*

АВГУСТ

- 1 августа** **35 лет** назад (1991) Решением исполнительного комитета Сургутского городского совета народных депутатов № 334 от 18.04.1991 г. открыта **средняя школа № 32** (в настоящее время – **МБОУ средняя общеобразовательная школа № 32**). Директор – Лариса Николаевна Прогонюк. 26 сентября школа была введена в эксплуатацию. В настоящее время в учреждении обучаются более 2 000 детей, трудится более 120 педагогов. В школе действует музей «Памяти и славы сургутян им. Ф. Я. Показаньева».
- *Ленькина, И. Ура! Сегодня физкультура!!! / И. Ленькина // Новый город. – 1999. – 23 янв. – С. 2.*
- 2 августа** **60 лет** назад (1966) Приказом городского отдела народного образования № 90 от 02.08.1966 г. создана **начальная школа** (с 1970 года – средняя школа № 7, в настоящее время – **МБОУ средняя общеобразовательная школа № 7**). Первый директор – Валентина Ивановна Рыбасва. В настоящее время в школе обучаются более 1 100 учащихся, работает более 60 педагогов. В учреждении ведется работа по направлениям деятельности РДДМ «Движение первых», действует школьный волонтерский отряд «Юные жуковцы» (ранее – «Лучики добра»).
- *Гаврилова, О. Три юбилея одновременно... / О. Гаврилова // Новый город. – 1996. – 27 нояб. – С. 4.*
- 8 августа** **65 лет** Горда Наталье Евгеньевне (р. 1961), члену Союза художников России (2004), члену Международного художественного Фонда, заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2013). Родилась в Красноярске, окончила Красноярское художественное училище им. В. И. Сурикова, Сургутский государственный педагогический университет. Живет и работает в Сургуте с 1982 года. Совместно с супругом В. Н. Гордой в 1997 году создала художественную студию «Ракурс» и руководила ею (2010–2014).

- *Горда, Н. Кто-то водит руку по холсту... / Наталья Горда ; [беседовала] Оксана Сергеева // В центре событий. – 2006. – Ноябрь. (№ 48). – С. 11.*
- *Горда, Н. Наталью Горду вдохновляют люди / Наталья Горда ; беседовала Аэлига Ахмедова // Сургутская трибуна. – 2006. – 4 нояб. – С. 5.*
- *Горда Наталья Евгеньевна // Легкие шаги трудного пути, или Тайны самых успешных женщин Сургута / сост. Татьяна Булаева. – [Екатеринбург], 2007. – С. 36-37.*
- *Какоткина, Г. Не картины, а жизнь художника / Галина Какоткина // В центре событий. – 2011. – Окт. (№ 17). – С. 15.*

15 августа **80 лет Тропину Василию Александровичу**, заслуженному работнику здравоохранения Ханты-Мансийского автономного округа (1999). Родился в посёлке Нялино под Ханты-Мансийском. Окончил Ханты-Мансийскую фельдшерско-акушерскую школу, Тюменский медицинский институт по специальности «Лечебное дело». Работал врачом широкого профиля в больнице Угута, главным врачом в Покуре, после получения специализации – врачом-офтальмологом в Сургутской центральной районной больнице (позднее – Сургутская окружная клиническая больница), а также старшим врачом выездной бригады (1978–2002). В 2018 году ушёл на заслуженный отдых. В 2021 году вышла в свет книга воспоминаний В. А. Тропина «Записки земского врача».

- *Веч, Г. Легендарный доктор Тропин : 52 года медицинской службы, 46 из них – в Сургутском районе / Галина Веч // Вестник. – 2016. – Авг. (№ 33). – С. 1, 8-9.*
- *Веч, Г. Легендарный доктор Тропин : 52 года медицинской службы, 46 из них – в Сургутском районе / Галина Веч // Сургутский район. Уроки истории : краевед. сб. : [к 95-летию Сургутского района] / МКУК «Сургут. район. централиз. библ. система», Центр. район. б-ка им. Г. А. Пирожникова, отд. краевед. лит-ры и библиогр. ; сост.: В. А. Чирухин, Н. Р. Токмакова ; редкол.: Т. А. Бабич, Т. В. Горбунова. – Белгород, 2018. – 295 с.*

- Кондрякова, Г. В. Василий Тропин: «Врач – моя профессия» / Галина Кондрякова // Югра. – 2006. – № 1-2. – С. 55–57.
- Кондрякова, Г. В. Земский врач / Галина Кондрякова // Мы вместе. – 2006. – Окт. (№ 10). – С. 20-21.

17 августа **55 лет** назад (1971) сургутскими геологами было открыто **Фёдоровское нефтегазоконденсатное месторождение**, названное в честь Виктора Петровича Фёдорова, главного геофизика Сургутской нефтегазоразведочной экспедиции, лауреата Сталинской премии. В марте 1973 года первая скважина Фёдоровского месторождения дала нефть.

- Зубарев, А. Продолжение биографии : экран освоения Фёдоровского / А. Зубарев // К победе коммунизма. – 1976. – 22 июня. – С. 3.
- Фёдоровское нефтегазовое месторождение // Биография великого подвига, 1953–2003 : [Тюменская геология. Годы. Люди. События] / сост. В. М. Калинин. – Екатеринбург, 2003. – С. 296-297.
- Заенчковский, В. «Младшая сестра» Самотлора : Фёдоровскому месторождению исполняется 40 лет / Владимир Заенчковский // Нефть Приобья. – 2011. – Авг. (№ 32). – С. 10.
- Фёдоровское нефтегазоконденсатное месторождение // Месторождения славных имен / [ОАО «Сургутнефтегаз» ; текст подгот. Лилией Мороховой]. – Сургут : Нефть Приобья, 2016. – С. 2–5.
- Турагина, Т. Полвека – не возраст / Татьяна Турагина // Нефть Приобья. – 2021. – Нояб. (№ 47). – С. 3, 4.

19 августа **35 лет** назад (1991) образовано **ЗАО «Сургутское молодёжное информационное агентство СИА-ПРЕСС»**.

- СИА-ПРЕСС. Десять лет СИА-ПРЕСС : [из истории Сургут. информ. агентства] // Новый город. – 2001. – 21 авг. – С. 1, 3.
- Самборский, Т. Мы это сделали / Тарас Самборский // Новый город. – 2011. – 19 авг. – С. 3.

- *Самборский, Т. В. Я рискнул : 25 лет СИА-ПРЕСС / Тарас Самборский // Новый город. – 2016. – 19 авг. – С. 5.*

22 августа **35 лет** назад (1991) администрация Сургутского района приняла решение об организации **Государственного природно-археологического национального парка «Барсова гора»** (в настоящее время – **МАУ Сургутского района «Научно-производственный музейный центр “Барсова гора”**»). В 2012 году Барсова гора получила статус объекта культурного наследия регионального значения.

- *Шатунов, Н. Это наша с тобой история : [о работе природно-археол. центра «Барсова гора»] // Вестник. – 1996. – 31 мая. – С. 7.*
- *Барсова гора : 110 лет археол. исслед. / отв. ред.: А. Я. Труфанов, Ю. П. Чемякин. – Омск, 2002. – 224 с.*
- *Шатунов, Н. Барсова гора: вехи / Николай Шатунов ; Татьяна Соболенкова // Югра. – 2009. – № 6. – С. 74–77.*
- *Захарова, Л. По следам раскопок / Людмила Захарова // Новый город. – 2021. – Авг. (№ 33). – С. 12.*

27 августа **60 лет** назад (1966) образован **отдел культуры исполкома депутатов трудящихся**. Решением VII сессии XXI созыва городского совета народных депутатов от 27.02.1992 г. отдел культуры переименован в управление культуры (в настоящее время – **Комитет культуры Администрации города Сургута**).

30 августа **35 лет** назад (1991) директор гимназии Салахов Валерий Шейхевич подписал указ о зачислении в гимназию первого набора учащихся с 1-го по 11-й класс. **Сургутская общеобразовательная гимназия** (с 2011 – **МБОУ гимназия «Лаборатория Салахова»**) открыта на основании Решения исполнительного комитета города за № 622 от 20.12.1990 года.

- *Гимназия «Лаборатория Салахова». Успех, проверенный временем, 1991–2006 / гл. ред. А. В. Бруй ; авт. текстов: Н. В. Серкина. – Москва, 2006. – 199 с.*
- *Салахов Валерий Шейхевич // Кто есть кто в большой Сибири. Ханты-Мансийский автономный округ – Югра /*

31 августа **65 лет Рябчикову Виктору Николаевичу** (р. 1961), организатору и руководителю общественного объединения «Поиск» и поискового отряда «Журавушка» (1995); члену президиума сургутского совета ветеранов войны и труда; депутату Думы города Сургута VII созыва; заместителю Председателя Комитета по нормотворчеству, информационной политике и правопорядку Думы города Сургута. Родился в посёлке Ленинградский Ленинградского района Кокчетавской области. В 1983 году приехал в Сургут по путевке на строительство ГРЭС-2. Окончил Тюменский индустриальный институт им. Ленинского комсомола (1988), Тюменский государственный университет по специальности «История» (1995), Уральскую академию государственной службы по специальности «Государственное и муниципальное управление» (2001). Работал мастером производственного обучения и преподавателем истории в профессиональном лицее № 56 (1995–2007), заместителем директора Сургутского профессионального колледжа (2007–2012), заместителем начальника хозяйственной службы ООО «Газпром переработка» (2012–2014), директором УК «Сибпромстрой 31» (2014–2017), заместителем директора МКУ «ЕДДС города Сургута» (2017–2023), с 2023 года – заместитель директора МКУ «Сургутский спасательный центр». Награждён медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2007), знаками «За активную работу с молодёжью» Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2003), «За активный поиск» Министерства обороны Российской Федерации, «За заслуги перед городом Сургутом» (2010).

➤ *Из плеяды подвижников-патриотов : [о Рябчикове Викторе Николаевиче] // Наградной лист, и не только... : альбом о сургутском клубе «Фронтовые подруги», не только о защитниках Отечества, отмеченных боевыми наградами, но и тех, кто просто служил в действующей армии в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) /*

авт.-сост. Е. С. Логинова, Л. И. Золотухина, Н. В. Шевцова ; ред. В. С. Матвеев. – Ханты-Мансийск, 2010. – С. 278-279.

- Нуриев, Р. Виктор Рябчиков : «Мы подняли свой полк» / Рамиль Нуриев // Сургутская трибуна. – 2015. – 20 февр. – С. 8.

❖ **200 лет** назад (1826) в Сургут доставлен первый ссыльный декабрист **Андрей Иванович Шахирев**, который прожил в Сургуте около двух лет и умер на охоте 17 мая 1828 года.

- Шумов, В. Ратник свободы Андрей Шахирев / В. Шумов // Сургутская трибуна. – 1990. – 13 сент. – С. 3.
- Сургут – место политической ссылки / Сургутский краеведческий музей // Сургутские ведомости. – 2009. – Февр. (№ 6). – С. 24.

❖ **65 лет** назад (1961) на базе Сургутской районной больницы организовано отделение скорой медицинской помощи (в настоящее время – БУ «Сургутская городская клиническая станция скорой медицинской помощи»). В 1966 году открыта станция скорой и неотложной помощи, в составе которой было пять выездных бригад. Обязанности главного врача исполнял фельдшер М. М. Григорьев. В настоящее время в структуре учреждения четыре подстанции, включая центральную.

- Служба скорой помощи // Под знаком Гигиен / авт. сост. З. С. Сенькина. – [Сургут : б.и.], 2003. – С. 26–28.
- Салманов, Ю. М. Сургутской городской клинической станции скорой медицинской помощи исполняется 55 лет / Ю. М. Салманов // Здравоохранение Югры. – 2016. – Окт. (№ 10). – С. 6-7.
- Мельниченко, М. Быстро и пешком / Марина Мельниченко // Сургутские ведомости. – 2020. – Май (№ 17). – С. 17.

СЕНТЯБРЬ

1 сентября **50 лет** назад (1976) во исполнение приказа Министерства геологии РСФСР от 15.07.1976 г. № 400 организовано **Обское производственное геологическое объединение по разведке нефти и газа** («Обьнефтегазгеология») с местонахождением в Сургуте. Первый генеральный директор – Н. М. Морозов. С 2001 года входит в состав ПАО «Нефтегазовая компания “Слав-

нефть»». Основной вид деятельности – добыча сырой нефти и нефтяного (попутного) газа.

- *Кириченко, С. И. Сергей Кириченко: Геологоразведка всегда актуальна / С. И. Кириченко // Сургут. – 2005. – № 1. – С. 18.*
- *30 лет НзГ. Обьнефтегазгеология : на благо России и региона : С юбилеем! – [Сургут], 2006. – 62 с.*
- *Якушева, Ж. Первым геологам... / Жанна Якушева // Сургутские ведомости. – 2007. – Март (№ 12). – С. 4.*

1 сентября **45 лет** назад (1981) открыта средняя общеобразовательная школа № 1 (в настоящее время – **МБОУ средняя общеобразовательная школа № 1**). Первый директор – Валентина Ильинична Копылова. В настоящее время в школе обучаются около 1 500 учащихся, работает более 100 педагогов. В школе реализуются программы, направленные на развитие экономических компетенций учащихся. С 2016 года учреждение является окружной пилотной площадкой Центрального банка Российской Федерации, с 2017 года – Ресурсным центром по повышению финансовой грамотности обучающихся и педагогов. В 2024 году школа стала участником проекта «Бизнес-классы Югры». Директор – Татьяна Осиповна Катербург.

- *Этот новый звонкий дом... // К победе коммунизма. – 1981. – Сент. (№ 174). – С. 2.*
- *Березницкий, Л. Школе номер один – пятнадцать лет! / Л. Березницкий // Сургутская трибуна. – 1996. – 5 окт. – С. 1.*
- *Кучерук, А. В. К 40-летию школы № 1 (1981–2021) / Алла Викторовна Кучерук // Вдохновение : пед. лит.-публицист. альм. № 7 / гл. ред.: Мальцева Р. Т. ; отв. ред.: Глушкова С. А. ; [вступ. сл. Андриади Л. И., Мальцевой Р.]. – Сургут, 2024. – С. 53–55.*

1 сентября **40 лет** назад (1986) на основании Приказа Управления народным образованием городской администрации г. Сургута № 147 от 15.05.1986 г. открылась средняя школа № 18 (в настоящее время – **МБОУ средняя общеобразовательная школа № 18 им. В. Я. Алек-**

сеева). Первый директор – Андрей Антонович Рюпин. В настоящее время в учреждении обучаются более 1 300 учащихся; работает более 60 педагогов. Особое внимание уделяется углубленному изучению обществознания, истории и математики; ведется работа по патриотическому воспитанию, в том числе в рамках детских общественных патриотических объединений «Юные жуковцы», «Дорожный дозор», отряда «Юнармия»; действует школьный музей. В 2011 году школе было присвоено имя коренного сургутянина, участника Великой Отечественной войны Виталия Яковлевича Алексеева. В 2020 году школа стала победителем регионального этапа Всероссийского конкурса «Лучшая инклюзивная школа России» в Ханты-Мансийском автономном округе-Югре.

- *Задорожная, Е. Моя родная восемнадцатая / Елена Задорожная // Сургутские ведомости. – 2011. – Февр. (№ 7). – С. 27.*
- *Кондрякова, Г. Свеча горела... / Галина Кондрякова // НГ – Ветеран. – 2011. – Март (№ 8). – С. 1, 3.*

1 сентября **25 лет назад (2001) создан Хор мальчиков и юношей при Колледже русской культуры им. А. С. Знаменского.** Коллектив – участник пасхальных хоровых ассамблей, неоднократный обладатель Гран-при епархиальных конкурсов детских хоровых коллективов «Духовная песнь православной Сибири». Руководитель хора – Иван Игоревич Фоминых.

- *Семенова, Е. Песня для Папы : сургут. хор мальчиков пригласили на конкурс духов. музыки в Италию / Елена Семенова // Новый город. – 2007. – 11 июля. – С. 2.*
- *Цветкова, О. Ю. Колледж русской культуры им. А. С. Знаменского в культурном и образовательном пространстве ХМАО-Югры / О. Ю. Цветкова // Славянский ход, 2008 : альм. экспедиции. Вып. 4 / редсовет: Е. В. Лоншакова и др. – Санкт-Петербург, 2008. – С. 255–261.*
- *Кульмаметьев, В. Р. Отделение «Хоровое дирижирование» / В. Р. Кульмаметьев // Полвека пути / авт. концепции: Е. В. Лоншакова. – Сургут, 2010. – С. 37-38.*

4 сентября **10 лет** назад (2016) открыт памятник «Трудовому подвигу поколений нефтяников “Сургутнефтегаза”». Памятник создан авторским коллективом некоммерческого Фонда скульпторов России «Единение» под руководством Алексея Тютнева.

- *Сутормина, Я. Трудовому подвигу нефтяников / Яна Сутормина // Нефть Приобья. – 2016. – Сент. (№ 37). – С. 2.*
- *Попова, М В центре Сургута забил необычный фонтан / Мария Попова // Сургутская трибуна. – 2016. – 6 сент. – С. 3.*
- *Антропов, А. Трудовому подвигу сургутян посвящается / Андрей Антропов // Сургутские ведомости. – 2016. – Сент. (№ 35). – С. 1, 12.*
- *Турагина, Т. Трудовому подвигу посвящается / Татьяна Турагина // Нефть Приобья. – 2021. – Сент. (№ 35). – С. 12.*

5 сентября **60 лет** назад (1966) Решением исполкома областного Совета депутатов трудящихся № 581 от 14.07.1966 г. открыта **Детская юношеская спортивная школа № 1** (в настоящее время – **МБУ ДО спортивная школа олимпийского резерва № 1**). Первая спортивная школа Сургута приняла 256 учащихся. В настоящее время в школе развивается 5 видов спорта: греко-римская борьба, художественная гимнастика, ушу, шахматы, шашки. Школой подготовлены более 10 мастеров спорта международного класса; воспитанники школы отделений греко-римской борьбы и ушу входят в состав сборной команды Российской Федерации для подготовки к участию в международных соревнованиях. Директор – Светлана Станиславовна Кадочникова.

- *Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования специализированная детско-юношеская спортивная школа олимпийского резерва № 1 // Одарённые дети Сургута : энцикл. Вып. 2 / под общ. ред. Г. Р. Гриценковой. – Сургут, 2016. – С. 90-91.*

5 сентября **55 лет** Ивановой Светлане Александровне (р. 1971), заместителю директора по учебно-воспитательной работе МБОУ СОШ № 46 с УИОП. В Сургуте

с 1993 года. Является разработчиком образовательных проектов и куратором инновационной деятельности на региональном уровне. Ветеран труда. Отмечена Почётной грамотой Министерства образования Российской Федерации (2005), награждена знаком «Почётный работник общего образования» (2010).

17 сентября 65 лет (1961) Чемакину Юрию Алексеевичу, заслуженному работнику здравоохранения Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2014), отличнику здравоохранения (2011), главному врачу КУ ХМАО-Югры «Станция переливания крови». Родился в селе Агарак Юргинского района Тюменской области. Окончил Тюменский государственный медицинский институт по специальности «Лечебное дело» (1984). Пройдя интернатуру по хирургии, работал врачом-хирургом в Юргинской Центральной районной больнице, там же с 1988 года заведовал хирургическим отделением. В 1991 году переведен в поселок Ново-Федоровский Сургутского района на должность главного врача участковой больницы. В 1993 году был назначен на должность начальника органа управления здравоохранением города Сургута. С октября 1998 года занимает должность главного врача Сургутской станции переливания крови.

- *С юбилеем, главный врач! // Здравоохранение Югры. – 2016. – № 9 (сент.). – С. 6-7. – URL: https://cmphmao.ru/sites/default/files/pdf_files/ZU_9_2016.pdf (дата обращения: 17.09.20254).*

18 сентября 35 лет назад (1991) образована Сургутская районная Централизованная библиотечная система (в настоящее время – **МКУК «Сургутская районная централизованная библиотечная система»**). Первый директор – Вера Петровна Новосёлова (1991–2011). В настоящее время система объединяет 13 библиотек из 12 населенных пунктов Сургутского района. Директор – Ирина Александровна Ковалёва.

- *Холина Е. «Библиотекарем нужно родиться...» // Мы вместе. – 2002. – Дек. (№ 12). – С. 9–11.*

- *Библиотечное дело в Сургутском районе // Сургутский район в калейдоскопе времени : справ.-дайджест : в 14 кн. Кн. 1 : Ханты-Мансийский автономный округ – Югра. Муниципальное образование Сургутский район. – Сургут, 2008. – С. 83–88.*
- *Их именами названы библиотеки Сургутского района : сб. дайджестов / авт. проекта, сост. Н. Р. Токмакова ; ред. И. А. Ковалева. – Екатеринбург : Аквармарин, 2014. – 48 с.*
- *Прядоха, О. С книгой по городам и весям / Ольга Прядоха // Сургутская трибуна. – 2016. – 27 окт. – С. 5.*
- *Сургутская районная централизованная библиотечная система : 25 лет / отв. за вып. О. А. Зырянова ; авт. проекта О. В. Шардина. – Сургут : Печатный мир, 2016. – 51 с.*

20 сентября 50 лет назад (1976) создан **СГМУП «Сургутский хлебозавод»**. Первый директор – Людмила Сергеевна Белова. Предприятие выпускает хлебобулочные и кондитерские изделия, снабжая продукцией Сургут и Сургутский район.

- *Корсунский, С. Сургутский хлеб в России знают / Святослав Корсунский // Сургут-регион. – 2008. – Апр. (№ 14). – С. 8-9.*
- *Батищева, Г. «Все понимали – городу нужен этот хлебозавод» / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2018. – 16 февр. – С. 7.*
- *Пустозеров, С. М. Завод стратегического назначения / Сергей Пустозеров ; [записал] Илья Низовских // Сургутские ведомости. – 2021. – Сент. (№ 37). – С. 15.*
- *Плескачева, Ю. Ревизорро на сургутском хлебозаводе / Юлия Плскачева // Новый город. – 2021. – Июнь (№ 21). – С. 1, 9.*

24 сентября 10 лет назад (2016) в сквере Центральном состоялось торжественное **открытие памятника** легендарному герою Советского Союза и первому командующему воздушно-десантных войск **Василию Филипповичу Маргелову**.

- *Родной батя десантуры // Стольник. – 2016. – № 10. – С. 70-71.*

- *Прядох, О. Сбили с ног – сражайся на коленях : в Сургуте открыли памятник Бате всех Российских десантников – легендарному Василию Маргелову / Ольга Прядох // Сургутская трибуна. – 2016. – 27 сент. – С. 6.*
 - *Прядох, О. В память о Бате : в Сургуте устанавливают памятник основателю воздушно-десантных войск Василию Маргелову / Ольга Прядох // Сургутская трибуна. – 2016. – 16 сент. – С. 11.*
- ❖ **35 лет назад (1991) вышел первый номер окружного историко-культурного журнала «Югра».** Первый редактор – Валерий Константинович Белобородов. До 1995 года издавался в Ханты-Мансийске, затем – в Сургуте, с 2000 года – снова в Ханты-Мансийске.
- *Белобородов, В. «Югра» – журнал для северян / В. Белобородов // Сургутская трибуна. – 1991. – 12 окт. – С. 3.*
 - *Полноценный тёзка округа // Югра: горизонты настоящего : информационно-аналитический альманах / авт. текстов: Дмитрий Багрецов и др. – Ханты-Мансийск, 2006. – С. 262-263.*
 - *Бессонов, Г. Третье рождение журнала / Геннадий Бессонов // Югра. – 2011. – № 11. – С. 14-15.*
 - *Луговский, И. На стыке эпох / Игорь Луговский [и др.] // Югра. – 2011. – № 11. – С. 16–20.*
- ❖ **25 лет назад (2001) на базе МУК ДК «Магистраль» создан ансамбль танца «Солнечные зайчики»** (в последующем был переименован в образцовый художественный коллектив **ансамбль танца «Flex»**). Ансамбль объединяет 75 участников в возрасте от 5 до 19 лет; в его репертуаре – более 45 номеров. Коллектив участвует в городских и окружных мероприятиях, представляет Сургут на фестивалях и конкурсах международного и российского уровней. Действует на базе МАУ «Городской культурный центр». Бессменный руководитель – Людмила Геннадьевна Голубенко.

ОКТЯБРЬ

1 октября 60 лет назад (1966) в Сургуте открылось первое высшее учебное заведение – Учебно-консультационный пункт Тюменского индустриального института (в настоящее время – **Сургутский институт нефти**

и газа (филиал) ФГБОУ ВО «Тюменский индустриальный университет» (филиал ТИУ в г. Сургуте).

- *Сенькина, З. Как молоды мы были... / З. Сенькина // Сургутская трибуна. – 1992. – 20 февр. – С. 2.*
- *Бахарев, М. С. Вуз, в котором интересно учиться / Бахарев М. С. ; беседовала Т. Турагина // Нефть Приобья. – 2000. – 26 мая. – С. 4, 9-10.*
- *Сенькина, З. Тринадцать – число счастливое : из истории Сургутского института нефти и газа / З. Сенькина // Кристалл. – 2004. – № 3. – С. 13–16.*

1 октября 10 лет назад (2016) открылся дворец искусств «Нефтяник». Уникальное по архитектурному решению и техническому оснащению здание имеет пять концертных залов, арт-кафе, классы для занятий и репетиционные студии.

- *Никора, К. Добыт Сургутнефтегазом : Дворец искусств «Нефтяник» стал воплощением мечты Владимира Богданова / Карина Никора // Сургутская трибуна. – 2016. – 4 окт. – С. 1, 3*
- *Владимирова, А. Событие в культурном мире Югры / Анна Владимирова // Новости Югры. – 2016. – 6 окт. – С.10.*
- *Казначеева, Н. Надежда Казначеева: «Открытие ДИ «Нефтяник» – знаковое событие для всей Югры» / беседовала Маргарита Прокопенко // Сургутская трибуна. – 2016. – 28 сент. – С. 1–5.*
- *Дворец – воплощение мечты : фотоотчет / текст: Игорь Захарко ; фот.: Максим Мошкин, Олег Биденко, Вадим Видайкин. – Сургут, 2016. – 47 с.*

2 октября 85 лет со дня рождения Горды Людмилы Александровны (1941–1996), заслуженного работника культуры Российской Федерации, первого директора детской художественной школы № 1. Родилась в Комсомольске-на-Амуре, окончила Киевское художественное училище (1964), Харьковский художественно-промышленный институт (1971). В Сургут приехала в 1971 году. Стала основателем и первым директором детской художественной школы № 1. Награждена значком Министерства культуры СССР «За отличную

работу». На основании постановления мэра города Сургута от 04.11.1996 г. № 246 детской художественной школе № 1 присвоено имя Л. А. Горды.

- *Веч, Г. Достойно прожитая жизнь : [о творч. деят. директора дет. художеств. шк. г. Сургута Л. А. Горды] / Г. Веч // Вестник. – 1996. – 25 окт. – С. 8.*
- *Людмила Горда / авт. текста Елена Задорожная. – Сургут ; Екатеринбург, 2016. – 39 с. – (Живая память).*
- *Дмитриева, Е. Она по-прежнему рядом / Елена Дмитриева // Сургутские ведомости. – 2016. – Дек. (№ 50). – С. 22.*

14 октября **30 лет** назад (1996) Приказом управления народного образования Сургутской городской Администрации № 294 от 07.10.1996 в результате слияния Студии самодеятельного творчества и Дома творчества юных создан Центр детского творчества (МАОУ ДО «Центр детского творчества»). При Центре были образованы два отделения: отделение художественного творчества и отделение прикладного творчества. Первый директор – Ирина Игоревна Ярошинская. В настоящее время в Центре трудится 79 сотрудников, ежегодно обучаются более 2 000 воспитанников; реализуются 62 групповые и индивидуальные программы дополнительного образования по различным направлениям творчества. Директор – Юлия Сергеевна Юдина.

- *Барканова, И. Вдохновение рождается в творчестве / Ирина Барканова // Сургутские ведомости. – 2011. – Окт. (№ 41). – С. 16, 17.*
- *ЦДТ. Студия «Сургутский репортер». Двадцать пять лет в творчестве! – // Сургутские ведомости. – 2021. – Окт. (№ 40). – С. 16-17.*

15 октября **65 лет** назад (1961) геологи бригады Е. В. Войцеховича из Сургутской нефтеразведки открыли **Усть-Балькское нефтяное месторождение**. Месторождение было ведено в разработку в 1964 году и послужило одной из причин основания города Нефтеюганска.

- *Захаров, И. Подвиг не померкнет / И. Захаров // К победе коммунизма. – 1980. – 5 июня. – С. 2.*

- *Усть-Балыкское нефтяное месторождение // Биография великого подвига, 1953–2003 : [Тюменская геология. Годы. Люди. События] / сост. В. М. Калинин. – Екатеринбург, 2003. – С. 263–265.*
- *Нефтеюганск: Усть-Балыкская нефтеразведочная экспедиция : (1958–1972) : в док. и воспоминаниях / сост. Н. К. Эскина. – Нефтеюганск, 2004. – 84 с.*
- *Солодовников, А. Ю. Первая нефть / А. Ю. Солодовников // Женская гостиная. – 2007. – № 8. – С. 6–8.*
- *Редикulyцев, В. Ф. Сопряжение времён. Усть-Балык / Виктор Редикulyцев. – Екатеринбург, 2009. – 266 с.*
- *Павлова, В. Усть-Балык: начало новой эпохи / Валентина Павлова // Югра. – 2014. – № 5. – С. 31–33.*

16 октября **40 лет** назад (1986) Решением Исполнительного комитета Сургутского городского Совета народных депутатов № 300 от 16 октября 1986 г. открыта детская библиотека № 4 (филиал № 30), в настоящее время – **библиотека (детская) № 30**. Первый заведующий – Надежда Владимировна Беляева. Библиотека размещалась на 88 кв. м.; помимо читального зала и абонемента в помещении была организована «Комната сказок» для маленьких читателей. В настоящее время библиотека ежегодно организует тематическую викторину «Краеведческий десант». Руководит библиотекой Ольга Александровна Осинцева.

- *Характеристика на городскую детскую библиотеку № 4 Сургутской ЦБС // МБУК Централизованная библиотечная система Сургута : [сайт]. – URL: https://museum.slib.ru/files/written_sources/written_sources_1986-1990/1990_Kharakteristika_na_gorodskuyu_detskuyu_biblioteku_%E2%84%96_4_1990_g..pdf (дата обращения: 10.07.2025).*
- *Осинцева, О. А. Краеведческий десант: город, где сбываются мечты / О. Осинцева // Инскрипт. – 2013. – Ноябрь. (№ 8). – С. 2.*
- *Батищева, Г. Книжный свет / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2016. – 13 окт. – С. 2.*

18 октября **80 лет** Кондаковой Любови Юрьевне (р. 1946), заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского

автономного округа (1996), ветерану библиотечного дела Сургута и Сургутского района. Родилась в деревне Юган Сургутского (ныне – Нефтеюганского) района. Окончила Тобольское культпросветучилище (1966), Восточно-Сибирский государственный институт культуры (1974). Особый вклад внесла в создание Музея истории сургутских библиотек. Автор книги «Сургутские библиотеки: 100 лет истории» (2004), ряда статей по библиотечному делу города Сургута. Проработала в библиотеках Сургута и Сургутского района более 50 лет (1966–2019). Награждена значком Министерства культуры РСФСР «За отличную работу» (1988), медалью «Ветеран труда СССР». Является лауреатом премии Департамента культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры в области библиотечного дела им. Н. В. Лангенбах (2014).

- *Моя любовь – книги / Любовь Кондакова // Югра. – 1997. – № 7. – С. 30-31.*
- *Кузнецова О. А. / Любовь Юрьевна Кондакова / О. А. Кузнецова, С. А. Тесленко // Библиотеки Югры. Сохранение региональной памяти : материалы конф., Ханты-Мансийск, 6-7 дек. 2004 г. / Департамент культуры и искусства ХМАО-Югры, Гос. б-ка Югры ; [сост. Т. В. Пуртова ; ред. и отв. за вып. С. Ю. Волженкина]. – Ханты-Мансийск, 2005. – С. 80–84.*
- *[О Л. Ю. Кондаковой] / Л. Бокова // Аплодисменты в прошлое... / [гл. ред. Л. Сахно ; фотоил.: И. Мутуль и др.]. – Екатеринбург, 2008. – С. 53-54.*
- *Кондакова Любовь Юрьевна // Культура Сургута – достояние Югры : [биогр. справ.] / редкол.: Я. С. Черняк и др. – Сургут, 2016. – С. 23.*
- *Моя любовь – книги : к 75-летию Любви Юрьевны Кондаковой : библиогр. указ. / Муницип. бюджет. учреждение культуры «Централиз. библиот. система» ; сост.: Библия Галина Николаевна [и др.]. – Сургут : [б. и.], 2021. – 41 с.*

18 октября **50 лет** назад (1976) Решением городского совета депутатов трудящихся от 12.08.1976 № 174 открыта средняя школа № 3 (в настоящее время – **МБОУ средняя**

общеобразовательная школа № 3). Первый директор – Андрей Николаевич Сибирцев. В настоящее время школой руководит Анна Александровна Ковшова.

19 октября ***85 лет со дня рождения **Липявко Софьи Васильевны** (1941–2023), ветерана труда Ханты-Мансийского автономного округа, заведующего отделом культуры исполнительного комитета Сургутского городского Совета народных депутатов (1973–1989).

20 октября **100 лет** со дня рождения **Жумажанова Нажмидена (Нажметдина) Уакпаевича** (1926–2005), Героя Социалистического Труда (1975), участника Великой Отечественной войны, почётного гражданина города Сургута (1981). Бурильщик, мастер по испытанию скважин, заместитель начальника районной инженерно-технической службы Сургутской нефтегазоразведочной экспедиции. Участвовал в открытии крупных месторождений: Быстринского, Вачимского, Западно-Сургутского, Лянторского, Фёдоровского, Холмогорского и др. Имеет многочисленные награды за боевые и трудовые заслуги.

- *Зубарев, А. Нажметдин, сын Уакпая / А. Зубарев // К победе коммунизма. – 1976. – 25 нояб. – С. 3-4.*
- *Нажмиден Уакпаевич Жумажанов / Сургут и сургутяне : [рассказ о людях и времени] / сост. Г. В. Кондрякова. – Тюмень, 1998. – С. 231-232.*
- *Нажмиден Уакпаевич Жумажанов / авт.-сост. И. В. Кондрякова. – Сургут ; Омск : Омскбланкиздат, 2013. – 30 с. – (Живая память).*
- *Давыдова, А. Знатный буровик : след в истории Нажметдина Жумажанова / Анжелика Давыдова // Сургутская трибуна. – 2016. – 15 янв. – С. 9.*

20 октября **55 лет** **Засыпкину Владиславу Павловичу** (р. 1971), заслуженному деятелю науки Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2014), доктору социологических наук (2010), доценту, ректору Сургутского государственного педагогического университета (2019). Окончил Тюменский государственный университет

(1994) и поступил на работу в Сургутское педагогическое училище. Работал в должности ассистента, заведующего кафедрой иностранных языков (1998–2005), проректора по научной деятельности (2005–2010), первого проректора (2010–2018). Окончил аспирантуру Московского педагогического университета по специальности «романские языки» (1999). Является участником управленческой команды образовательной программы от Ханты-Мансийского автономного округа-Югры, реализуемой Российской академией народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации «Лидеры изменений Югры 5.0»; первым федеральным вице-президентом Российского общества социологов по работе с молодежью (г. Москва). Почётный работник высшего профессионального образования (2004), награждён медалью «За содействие в обеспечении правопорядка» (2019), Почётной грамотой Президента Российской Федерации (2024) за вклад в подготовку и проведение Всемирного фестиваля молодежи 2024 года.

- *Засыпкин, В. П. «Основа развития вуза – его традиции, а не революция» / Владислав Павлович Засыпкин ; беседа Екатерина Фомина // Сургутская трибуна. – 2020. – 24 янв. – С. 10.*

24 октября **80 лет со дня рождения Ешимова Георгия Карожановича** (1946–2012), поэта, члена Союза писателей России (2002). Родился в Каменск-Уральске Свердловской области; в Сургут приехал в 1984 году. Работал в НГДУ «Быстринскнефть», был доцентом кафедры «Нефтегазовое дело» Сургутского института нефти и газа. Кандидат технических наук, автор 168 изобретений. Руководил сургутским литературным объединением «Северный огонёк» (2007–2012). Является автором 13 поэтических сборников. Похоронен в Сургуте.

- *Ешимов Георгий Карожанович // Писатели Югры : биобиблиогр. указ. / сост.: Л. Р. Вахитова и др. – Ханты-Мансийск, 2014. – С. 201–206.*

- Давыдова, А. Патентно-проверенный поэт / Анжелика Давыдова // *Сургутская трибуна*. – 2015. – 14 авг. – С. 8.

24 октября **25 лет** назад (2001) на площади перед Центральной городской библиотекой установлен **памятник А. С. Пушкину**. Скульптор – заслуженный художник России А. Г. Дёма (г. Санкт-Петербург), архитекторы – член Союза архитекторов России Н. Н. Соколов, член Союза архитекторов России, профессор С. Л. Михайлов. Фигура поэта выполнена из бронзы, постамент – из красного полированного гранита. Высота памятника – 6 метров, вес – 1,2 тонны.

- Дворникова, Т. Бесценный Пушкин : [об открытии памятника А. С. Пушкину в г. Сургуте] // *Новый город*. – 2001. – 25 окт. – С. 1-2.
- Кондакова, Л. Ю. Наш сургутский Пушкин / Любовь Кондакова // *Сургутские ведомости*. – 2016. – Окт. (№ 41). – С. 16.
- Батищева, Г. На юбилей к Пушкину / Галина Батищева // *Сургутская трибуна*. – 2016. – 25 окт. – С. 4.

25 октября **70 лет** со дня рождения **Иванова Сергея Владимировича** (1956–2002), генерал-лейтенанта, командира дорожно-строительного корпуса, начальника Сургутского гарнизона, заместителя мэра города Сургута (2000–2002). Родился в городе Шахты Ростовской области. Окончил Московское высшее командное училище дорожных и инженерных войск, Ленинградскую военную академию тыла и транспорта (1988), Военно-технический университет Федеральной службы специального строительства (2000). В 2000 году уволился в запас; руководил департаментом архитектуры и градостроительства Сургута. Под руководством С. В. Иванова был откорректирован генеральный план Сургута, созданы проекты застройки нескольких микрорайонов, подготовлен эскиз памятника «Основателям Сургута», появились дома новых серий, Музейный центр. Именем генерала Иванова названа улица Сургута между 33 и 34 микрорайонами (2003). Похоронен в Москве.

- *Иванов, С. В. О чести, чинах и человеке : [беседа с зам. мэра г. Сургута С. В. Ивановым о проблемах гор. власти] / С. В. Иванов ; беседовала Т. Бондарчук // Вести СТС. – 2002. – Апр. (№ 14). – С. 4, 7 ; Сургутские ведомости. – 2002. – Апр. (№ 13). – С. 2-3.*
- *Бондарчук, Т. Нарекли именем генерала / Т. Бондарчук // Улицы Сургута : рассказ об именах, встречающихся на карте города / сост.: А. П. Зубарев, Г. В. Кондрякова. – Тюмень, 2015. – С. 47–53.*

25 октября **60 лет Руденко Станиславу Николаевичу** (р. 1966), заслуженному деятелю физической культуры и спорта Ханты-Мансийского автономного округа-Югры (2021). В Сургуте с 1979 года; окончил Курганский государственный педагогический университет (1990). Трудовую деятельность начал тренером по волейболу в детско-юношеской спортивной школе № 1 (1992), тренировал городскую мужскую сборную команду. Играл в составе сборной команды города по волейболу «Торум» (1992–1997). С 1997 года работает в детско-юношеской спортивной школе олимпийского резерва «Аверс» тренером по волейболу. По инициативе С. Н. Руденко в школе открыто отделение спорта глухих (волейбол); спортсмены под руководством тренера являются победителями соревнований по волейболу и пляжному волейболу среди инвалидов по слуху всероссийского, европейского и международного уровней. Отличник физической культуры и спорта (2013), заслуженный тренер России (2014), имеет Благодарность Министра спорта, туризма и молодежной политики Российской Федерации (2010), почётный знак «За заслуги в развитии физической культуры и спорта». Имя С. Н. Руденко и его команды спортсменов неоднократно заносилось на Доску Почёта города Сургута (2013, 2014, 2015, 2020).

- *Канашина, А. Повторяй за мной : сложно ли воспитать чемпиона сурдлимпийских игр? / Анастасия Канашина // Сургутская трибуна. – 2015. – 13 февр. – С. 5.*

- *Хафизова, И. Ф. Невероятные находки мистера Руденко / Илюза Хафизова // Сургутская трибуна. – 2016. – 18 нояб. – С. 11.*

25 октября **30 лет** назад (1996) создан городской **Комитет ветеранов войны**. Первый председатель – Виталий Яковлевич Алексеев.

- *Сургутскому комитету ветеранов войны и военной службы 5 лет / отв. за вып. Г. Кондрякова. – Сургут : [б. и.], 2001. – 1 л.*
- *Дом, наполненный жизнью // Долгое эхо войны / авт.-сост.: Г. В. Кондрякова, З. С. Сенькина. – Екатеринбург, 2005. – С. 7–21*
- *Батищева, Г. Скромный юбилей / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2016. – 3 нояб. – С. 4.*

26 октября **70 лет** **Сергееву Дмитрию Алексеевичу** (р. 1956), журналисту, писателю-фантасту, поэту, члену Союза журналистов России (1994) и Союза писателей России (2002). Родился в посёлке Родаково Ворошиловградской области. Окончил Донецкий государственный институт (1982). В Сургут приехал в 1984 году; с 1987 года посещал литературное объединение «Северный огонек». Работал учителем истории в школе № 2, инспектором по делам несовершеннолетних в ГОМ-3 УВД города Сургута; с 1988 года занимался журналистской деятельностью – писал для газет «Нефть Приобья», «Вестник», «Газовик», сотрудничал с местными телекомпаниями «Сургутинтерновости», «СургутИнформТВ». Неоднократно входил в состав правления Сургутской организации журналистов, в состав редколлегии литературно-художественного альманаха «Сургут литературный», был координатором окружной писательской организации по городу Сургуту.

Является автором нескольких поэтических сборников и книг фантастической прозы. С 2015 года проживает в Тюмени.

- *Суханов, П. Рождение писателя / П. Суханов // Северный дом. – 1994. – Март (№ 10). – С. 2.*

- *Сергеев, Д. Поэт в Сургуте? Больше чем поэт... : [беседа с сургут. поэтом и прозаиком о его творч. деят.] / зап. Маргарита Прокопенко // Мы вместе. – 2002. – Апр. (№ 4). – С. 21, 22.*
- *Сергеев Дмитрий Алексеевич // Писатели Югры : биобиблиогр. указ. / сост.: Л. Р. Вахитова и др. – Ханты-Мансийск, 2014. – С. 522–534.*

26 октября **50 лет** назад (1976) Приказом № 251 от 5.10.1976 г. в составе Западно-Сибирского государственного объединения «Запсиббурнефть» создано **Сургутское управление буровых работ № 2** ОАО «Сургутнефтегаз» (ПАО «Сургутнефтегаз»). Первый руководитель – Александр Викторович Усольцев.

- *Козлов, Н. Россия, Западная Сибирь, Сургутское УБР-2 / Николай Козлов. – Екатеринбург, 2001. – 225 с.*
- *Сургутское управление буровых работ № 2 // Сургутнефтегаз: право быть первым / Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова. – Сургут, 2007. – С. 146–149.*
- *Сургутское управление буровых работ № 2 : [1976–2016] / текст: Эмма Зарипова, Анастасия Лонская. – Сургут, [2016]. – 99 с.*

- ❖ **35 лет** назад (1991) в ДК «Энергетик» открылся **театр актёра и куклы «Петрушка»**. В театре работало 4 актёра, художник и художественный руководитель. Создатель и режиссёр-постановщик спектаклей – заслуженный деятель культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры Надежда Григорьевна Тютюнова. Сейчас в репертуаре театра более 70 спектаклей для детей и взрослых. «Петрушка» является организатором городского фестиваля «КУКЛАград», реализует несколько долгосрочных социальных проектов: «Добрая сказка входит в дом» – для детей с ограниченными возможностями здоровья, «Внеклассное чтение» и «ТеатрПрочтение» – для школьников, «Ладушки-ладушки» – для малышей и др. За последние годы театр приглашали на международные фестивали: «Образцовфест» (г. Москва), «КукАрт» (г. Санкт-Петербург), «Соломенный жаворонок» (г. Челябинск), «Мечта о полете» (г. Курган), «Фестиваль детских театров в г. Суботица» (Сербия), «Зимняя сказка» (Болгария), «КУКЛЯНДИЯ» (Казахстан) и другие. В 2019 году спектакль театра «Сказка о рыбаке и рыбке» вошел в лонг-лист фестиваля «Золотая Маска». С 2013 года теат-

ром руководит заслуженный деятель культуры Ханты-Мансийского автономного округа-Югры Елена Анатольевна Блинова.

- *25 лет дорогою добра. Театр актёра и куклы Петрушка / авт. Юлия Лалаян. – [Сургут], [2016]. – 28 с.*
- *Прядоха, О. Просто куклы стали старше / Ольга Прядоха // Сургутская трибуна. – 2017. – 24 марта. – С. 1, 9.*
- *Хафизова, И. Особенный сезон / Илюза Хафизова // Сургутская трибуна. – 2019. – 15 февр. – С. 2.*
- *Петрушка, театр актёра и куклы. 30 лет / [Елена Жаворонко ; фот. Елены Полеевой]. – [Сургут : б. и., 2021?]. – 40, [2] с.*
- *Тюнова, Н. Энергия творчества / Надежда Тюнова ; [беседовала] Наталья Быкова // Сургутская трибуна. – 2024. – 20 дек. – С. 6.*

❖ **35 лет назад (1991) Советом женщин объединения «Сургутнефтегаз» создана городская благотворительная общественная организация «Забота», оказывающая адресную помощь льготным категориям сотрудников предприятия и детям с ограниченными возможностями здоровья. В 2008 году ГБОУ «Забота» внесена в Федеральный реестр «Всероссийской Книги Почёта», в 2009 году стала лауреатом конкурса социальных проектов «12 гражданских инициатив Уральского федерального округа», в 2010 году – победителем конкурса социально значимых проектов в сфере социальной защиты населения Югры (премия «Признание»), в 2011 году название организации занесено на Доску Почёта города Сургута.**

- *Григорьева, М. Человек может прийти в «Заботу» и сказать: мне плохо : [об общественном фонде «Забота»] / М. Григорьева // Новый город. – 1998. – 15 окт. – С. 4.*
- *Забота. 25 лет! / отв. за вып., авт. текста: Наталья Огникова. – Сургут, [2016]. – 66 с.*
- *Норова, А. З. «Помощь получают те, кто в ней на самом деле нуждается» / Альфия Норова ; беседовала Анна Южанина // Нефть Приобья. – 2016. – Ноябрь. (№ 44). – С. 6.*
- *Шакирова, Н. Вера. Надежда. Забота / Нафиса Шакирова // Вестник. – 2020. – Авг. (№ 33). – С. 15.*
- *Огникова, Н. Неиссякаемый источник добра и заботы / Наталья Огникова // Нефть Приобья. – 2021. – Окт. (№ 43). – С. 4.*

НОЯБРЬ

- 1 ноября** **55 лет** назад (1971) основана первая в Сургуте детская художественная школа (в настоящее время – МБУ ДО «Детская художественная школа № 1 им. Л. А. Горды»). История школы началась с небольшой мастерской в здании городского Дома культуры. Официально школа была открыта в 1972 году. Имя основателя и первого директора школы, заслуженного работника культуры Российской Федерации Л. А. Горды было присвоено учреждению в ноябре 1996 года.
- *40 лет Детской художественной школе № 1 им. Л. А. Горды. – Сургут, 2011. – 14 с.*
 - *Барканова, И. Искусством рождённая / Ирина Барканова // Сургутские ведомости. – 2012. – Янв. (№ 1). – С. 14, 15.*
- 1 ноября** **50 лет** назад (1976) приказом Главтюменнефтегаза в составе объединения «Запсиббурнефть» образовано **Сургутское тампонажное управление ОАО «Сургутнефтегаз»** (ПАО «Сургутнефтегаз»). Первый директор – Василий Афанасьевич Заворотынский.
- *Сургутское тампонажное управление // Сургутнефтегаз: право быть первым / Н. Н. Долапчи и др. ; отв. за вып. Л. Стоянова. – Сургут, 2007. – С. 171–174.*
 - *Сургутское тампонажное управление, 1976–2016. – Сургут, 2016. – 64 с.*
 - *Заринова, Э. Надёжный партнёр буровиков / Эмма Заринова // Нефть Приобья. – 2016. – Ноябрь. (№ 45). – С. 4.*
 - *Турагина, Т. Надежная опора буровиков / Татьяна Турагина // Нефть Приобья. – 2021. – Окт. (№ 43). – С. 3.*
- 3 ноября** **80 лет Югаю Петру Сергеевичу** (р. 1946), заслуженному тренеру Российской Федерации, основоположнику движения самбо в Сургуте, ветерану труда Ханты-Мансийского автономного округа (2004). Родился в Куйбышеве, окончил Куйбышевский авиационный институт, в начале 1970-х гг. был направлен на работу в Сургутский объединенный авиаотряд. Занимаясь самбо с детства, в Сургуте нашел секцию, где тренировался, а после отъезда тренера возглавил

группу. С 1976 года стал профессиональным тренером, совмещая эту деятельность с работой в авиаотряде. В 1983 году окончательно сделал выбор в пользу карьеры тренера. Тренерский стаж П. С. Югая насчитывает сорок лет, его ученики – неоднократные победители и призёры городских, окружных, областных, всероссийских и международных соревнований. В 2004 году вышел на заслуженный отдых, но продолжал помогать тренировать юных спортсменов.

- *Азерный, М. Теория Югая / Михаил Азерный // К победе коммунизма. – 1980. – 20 мая. – С. 3.*

5 ноября

30 лет назад (1996) образована Сургутская торгово-промышленная палата. В период становления членами палаты являлись 16 предприятий, сегодня их более 300. Генеральный директор – Анна Анатольевна Чурманова, председатель Совета ТПП – Владимир Николаевич Болотов.

- *Воробьева, Н. Наша СТПП : [о Сургут. торг.-пром. палате] // Женская гостиния. – 2001. – 20 нояб. – С. 3.*
- *Копейко, А. И. СТПП : как это было? / Антонина Копейко ; Софья Морозова // National business. – 2016. – № 7 (Дек.). – С. 14–17.*
- *Болотов, В. Н. Владимир Болотов: Мы не занимаем соглашательскую позицию! / записала С. Морозова // National business. – 2016. – № 7 (Дек.). – С. 10–13.*

11 ноября

10 лет назад (2016) установлен памятник геологам-первопроходцам. Монумент посвящён героям, открывавшим месторождения сибирской нефти, и способствовавшим формированию нового статуса Сургута, как нефтяной столицы Югры. Эскиз памятника создан авторским коллективом Некоммерческого фонда скульпторов России «Единение». Памятник был установлен по инициативе Совета ветеранов общества «Объединение геологов» и Сургутского краеведческого музея. Находится в сквере Геологов, на пересечении улиц Мелик-Карамова и Федорова – легендарный буровой мастер и выдающийся геофизик, оба они работали в составе Сургутской нефтеразведочной экспедиции.

- *Мазнев, А. Подвиг геологоразведчика / Артем Мазнев // Новый город. – 2016. – 18 нояб. – С. 4.*
- *Батищева, Г. Открывателям эпохи / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2016. – 15 нояб. – С.1, 2.*
- 14 ноября 50 лет назад (1976) завершено строительство железной дороги «Сургут – Нижневартовск».**
 - *Крепышева, М Мерой сопричастности : путевые заметки / М Крепышева // Сургутская трибуна. – 1976. – 18 нояб. – С. 3.*
 - *Нижневартовск // Сохраняя прошлое – строим будущее. – [Екатеринбург], 2018. – С. 60–66.*
- 15 ноября 55 лет назад (1971) создана служба бортипроводников при Сургутском аэропорте.**
 - *Захарова, Л. Мы рады приветствовать вас на борту / Людмила Захарова // Новый город. – 2016. – 2 дек. – С. 12.*
- 20 ноября 100 лет со дня рождения ветерана педагогического труда Хмелевой Антонины Степановны (1926–2012). Её общий педагогический стаж работы в школах Сургута и Сургутского района составляет 35 лет. Одним из учеников А. С. Хмелевой был хантыйский писатель Еремей Данилович Айпин.**
- 28 ноября 15 лет назад (2011) в Сургуте открылся МАУ «Ледовый дворец спорта».**
 - *Курилова, Е. Ледовый тронулся : открытие главного спортивного объекта – 2011 войдёт в историю Сургута / Елена Курилова // Сургутские ведомости. – 2011. – Дек. (№ 47). – С. 1, 14.*
 - *Щеглов, Д. Ледовая эпопея / Дмитрий Щеглов // Новый город. – 2011. – 3 дек. – С. 8-9.*
 - *Клюшницына, А. Ледовый дворец мечты / Анастасия Клюшницына / Вестник. – 2011. – Дек. (№ 48). – С. 1, 10.*
- 29 ноября 80 лет Коробкиной Любови Александровне (р. 1946), члену Ассоциации «Поэты Тюменской области» (2013), члену литературного объединения «Северный огонёк». Проживает в Сургуте с 1976 года. Здесь же начала писать стихи; первая публикация – в газете «Энергостроитель». В ЛитО «Северный ого-**

нёк» пришла в конце 1980-х гг. Автор пяти поэтических сборников, печаталась в коллективных литературных сборниках, альманахах «Сургут литературный», «Поэзия земли Тюменской», журнале «Югра», газетах «Сургутская трибуна», «Нефть Приобья», «Мы вместе», «Вестник», «Читающая Югра», «Северный дом».

- *Любовь Коробкина // Сургут – литературный : [лит.-худож. альм.]. Вып. 13 / гл. ред. Н. В. Ганущак. – Сургут, 2019. – С. 52.*

29 ноября **40 лет** назад (1986) основан культурно-спортивный комплекс «Геолог». В настоящее время – структурное подразделение Спортивной школы олимпийского резерва «Олимп» (МАУ СП СШОР «Олимп»).

- *Севастьянова, С. КСК «Геолог» начинается с вестибюля : [о работе спорт. комплекса «Геолог»] / С. Севастьянова // Старт. – 1998. – № 2. – С. 22-23 ; Сургутская трибуна. – 1998. – 6 марта. – С. 2.*

ДЕКАБРЬ

1 декабря **100 лет** со дня рождения Царегородцевой Августы Илларионовны (1926–2017), ветерана педагогического труда города Сургута. За большой вклад в работу по патриотическому воспитанию награждена памятной медалью «Патриот России» от Российского государственного военного историко-культурного центра при Правительстве Российской Федерации (2009).

- *Царегородцева, А. И. Жизнь продолжается / А. И. Царегородцева // Памяти магический кристалл : воспоминания сургутских учителей. Вып. 1 / редкол.: Ю. А. Дворяшин и др. – Екатеринбург, 2001. – С. 113–117.*

1 декабря **50 лет** назад (1976) в результате реорганизации цеха пароводоснабжения и канализации НГДУ «Сургутнефть» создано Управление тепловодоснабжения и канализации (УТВК) ПО «Сургутнефтегаз». 1 августа 1996 года, в связи с передачей имущества Управления водоснабжения и канализации в муниципальную собственность, образовано управление «Горводоканал»

ГМУП «Сургутжилкомхоз» (в настоящее время – **Сургутское городское муниципальное унитарное предприятие «Горводоканал»**). Предприятие обеспечивает город чистой (безреагентной) водой; в системе функционируют 7 водозаборов, 10 водопроводных и 27 канализационных насосных станций, почти 700 километров сетей. На предприятии трудятся 875 сотрудников.

- Мороз, А. *Если бы сургутяне носили воду ведрами, то сколько бы её расходовалось?* / А. Мороз // *Сургутская трибуна*. – 1999. – 21 дек. – С. 3.
- Струтинская, Т. *Стакан чистой воды* / Татьяна Струтинская // *Сургут*. – 2006. – № 1. – С. 30-31.
- Карнов, В. Ю. *Пятое измерение городской воды* / Владимир Юрьевич Карнов ; [беседовала] Наталья Антонова // *Сургутская трибуна*. – 2019. – 5 июля. С. 10.
- Быкова, Н. *«Потому что без воды – и ни туды, и ни сюды»* / Наталья Быкова ; фото Рамила Нуриева // *Сургутские ведомости*. – 2023. – Apr. (№ 16). – С. 8.

4 декабря

*****80 лет Стрельцовой Надежде Яковлевне** (р. 1946), заслуженному учителю Российской Федерации (1995). Заместитель председателя Попечительского совета, почётный доктор и ведущий специалист управления общественных связей и информационно-издательской деятельности Сургутского государственного университета, член-корреспондент Международной академии наук педагогического образования.

- *Стрельцова Надежда Яковлевна // Кто есть кто в большой Сибири. Ханты-Мансийский автономный округ-Югра / гл. ред. А. Главанаков. – Томск, 2008. – С. 92–94.*
- *Стрельцова, Н. Я. Маленькие секреты большого успеха от Надежды Стрельцовой / Надежда Яковлевна Стрельцова ; [беседовала] Карина Никора // Стольник. – 2011. – № 3. – С. 118–121.*
- *Стрельцова, Н. Надежда Стрельцова: «В образовании надо мыслить на 10 лет вперед» / Н. Стрельцова ; [беседовала] Людмила Осьминкина // Сургутская трибуна. – 2018. – 12 окт. – С. 12.*

- 5 декабря** **30 лет** назад (1996) образовано **ООО «Страховое общество “Сургутнефтегаз”**». Обладатель общественной премии «Золотая Саламандра» в номинации «Лучшая региональная страховая компания» (по итогам 2005, 2006, 2008 гг.), лауреат «Золотой грамоты меценатов», название компании занесено в «Книгу нации». В 2020 году общество реорганизовано и присоединено к акционерному обществу «Группа страховых компаний “Югория”».
- 10 декабря** **30 лет** назад (1996) в Историко-культурном центре «Старый Сургут» состоялось открытие **Центра коренных народов Севера**. В 2000 году в структуре ИКЦ создан отдел коренных народов Севера.
- *Бокова, Л. У аборигенов отныне свой клуб / Л. Бокова // Сургутская трибуна. – 1997. – 17 дек. – С. 2.*
- 13 декабря** **30 лет** назад (1996) состоялся **I Слёт жуковских отрядов**. Начало детско-юношескому патриотическому жуковскому движению в городе положили 13 подростков из дворового клуба «Гагаринец».
- *Березницкий, Л. На смену юным ленинцам придут юные жуковцы // Сургутская трибуна. – 1996. – 22 окт. – С. 1.*
 - *Городская детская общественная организация «Юные жуковцы»: десять лет спустя / авт.-сост. З. М. Долгушева. – Сургут, 2008. – 29 с.*
 - *Патриотизм и молодёжь : к 10-летию гор. отд-ния МКП Г. К. Жукова / ред.-сост. Галина Кондрякова. – Екатеринбург, 2005. – 32 с.*
 - *Сохраним в памяти / [Департамент образования Администрации г. Сургута ; подгот.: Бесперстова Т. Д. и др.]. – Сургут, 2016. – 1 электрон. опт. диск (CD-ROM) : pdf.*
 - *Трофимова, Н. Н. Юные жуковцы: история в новом формате / Трофимова Н. Н. // Вдохновение : пед. лит.-публицист. альм. № 6 / ред.: Серова С. А. – Сургут, 2022. – С. 35–37.*
- 22 декабря** **55 лет** назад (1971) поставлен на холостые обороты первый **турбогенератор пуско-резервной ТЭЦ Сургутской ГРЭС**. Топливом для котлов будущего гиган-

та энергетики послужил попутный нефтяной газ с Западно-Сургутского месторождения.

- *Годы и люди Сургутской ГРЭС-1 : 1972–1997 : 25 лет / текст: Л. В. Боковой, А. А. Подкорытова ; под общ. ред. В. Г. Губачева. – Москва, 1997. – 288 с.*

24 декабря **25 лет** назад (2001) зарегистрирована сургутская городская общественная организация «**Клуб “Дети войны”**». Клуб был создан в 1999 году. Инициатор создания и бессменный председатель Совета – Галина Владимировна Кондрякова.

- *Кондрякова, Г. Имя на обелиске / Г. Кондрякова // Мы вместе. – 2004. – Окт. (№ 10). – С. 10-11.*
- *Клуб «Дети войны» // Долгое эхо войны / авт.-сост.: Г. В. Кондрякова, З. С. Сенькина. – Екатеринбург, 2005. – С. 32-33.*
- *Глухих, А. Не знавшие детства // Новости Югры. – 2006. – 3 июня. – С. 5.*
- *Кондрякова, Г. Святое братство / Галина Кондрякова // НГ – Ветеран. – 2011. – Сент. (№ 33). – С. 1-2.*
- *Володина, Г. Длиною в 15 лет / Галина Володина // Сургутская трибуна. – 2017. – 9 февр. – С. 6.*
- *Кондрякова, Г. В. Подранки Великой войны / Галина Кондрякова // Мы вместе. – 2022. – Май (№ 1). – С. 20.*

25 декабря **60 лет** **Андроник Татьяна Геннадьевне** (р. 1966), ветерану труда Российской Федерации, директору МАОУ ДО «Технополис». Окончила Кишиневское педагогическое училище по специальности «учитель начальных классов», Нижневартровский государственный педагогический институт – по специальности «математика» (1994). Работала в МБОУ СОШ № 3 поселка Белый Яр Сургутского района учителем начальных классов, учителем математики и информатики (1988–2002); в Центре детского творчества – педагогом дополнительного образования (с 2002 года), заместителем директора по УВР (с 2011 года). С 2014 года руководила Центром научно-технического творчества «Информатика+». В 2017 году, после создания МАОУ ДО «Технополис» на базе Станции юных тех-

ников и присоединения Центра назначена директором учреждения. Под руководством Т. Г. Андроник открыты структурные подразделения «Детский технопарк “Кванториум”», «Центр цифрового образования детей “ИТ-Куб”».

27 декабря **75 лет Федоровскому Ивану Витальевичу** (р. 1956), директору МБУ СП спортивной школы «Виктория» (2004–2021), заслуженному деятелю физической культуры и спорта Ханты-Мансийского автономного округа (2000), заслуженному тренеру России (2008). Воспитанники И. В. Федоровского неоднократно становились победителями и призёрами городских, окружных, областных, всероссийских и международных соревнований.

28 декабря **95 лет назад** (1931) постановлением Самаровского Окринтегралсоюза и протокольным постановлением организационного заседания оргбюро было создано **потребительское общество кооперативов Сургутского межрайинтегралсоюза**. В 30-е годы стал устанавливаться госконтроль над традиционным хозяйством Севера, начали создаваться кооперативы охотников, рыбаков, оленеводов, которые до той поры были разобщены.

- *Сургутский межрайпотребсоюз, 1931–2006 : [в единении – сила] / ред.: Кондрякова Г. В., Сорокина В. М. – Сургут, [2006?]. – 112 с.*
- *Сургутский межрайпотребсоюз: 75 лет в истории кооперации / информ. предоставлена Сургут. Межрайпотребсоюзом // Вестник. – 2006. – Июнь (№ 26). – С. 3.*
- *Миронов, А. Рожденная народом и для народа / Александр Миронов // Сургутская трибуна. – 2011. – 21 июня. – С. 5.*
- *Батищева, Г. Кооперация: вчера, сегодня, завтра / Галина Батищева // Сургутская трибуна. – 2019. – 5 июля. – С. 9.*
- *Захарова, Л. Первым был «Интеграл» / Людмила Захарова // Новый город. – 2021. – Дек. (№ 50). – С. 26.*

28 декабря **90 лет со дня рождения Белобородова Валерия Константиновича** (1936–2016), краеведа, журналиста, заслуженного деятеля культуры Ханты-Мансийского

автономного округа (1996). Основатель окружного историко-культурного журнала «Югра», автор статей и очерков об истории сибирского края, редактор и составитель книг «Учёные и краеведы Югры», «Тропа жизни учителя Знаменского» и др. Награждён отраслевыми и правительственными наградами.

- Михайленко, А. Валерию Белобородову – 60 лет! // Югра. – 1996. – № 12. – С. 37.
- Луцай, Л. Валерий Белобородов: история рода – миг // Соединяя миры : очерки / Любовь Луцай. – Екатеринбург, 2005. – С. 269–277.
- Патранова, В. Как геолог стал историком / Валентина Патранова // Новости Югры. – 2006. – 28 дек. – 3 янв. – С. 8.
- Белобородов, В. К. «Многоцветье» истории / Валерий Белобородов ; беседовала Валентина Патранова // Новости Югры. – 2008. – 24 апр. – С. 4.
- Прикоснуться сердцем к прошлому... / сост.: А. В. Кениг, Т. В. Пуртова. – Екатеринбург, 2016. – 1 электрон. опт. диск (DVD-ROM) – (Электронная библиотека Югры. Культура, образование Югры).
- Боганова, Н. И. Валерий Константинович Белобородов: последняя тропинка / Н. И. Богданова, Н. Н. Корнеева, В. В. Потранова [и др.] // Ханты-Мансийский автономный округ в зеркале прошлого : [сб. ст.]. Вып. 14 / Служба государственной охраны объектов культурного наследия Ханты-Манс. авт. окр. – Югры ; ред. – Я. А. Яковлев. – Томск ; Ханты-Мансийск, 2016. – С. 434–444.

28 декабря **55 лет** назад (1971) на основании Решения Исполнительного комитета Сургутского городского Совета депутатов трудящихся от 28.12.1971 г. № 198 открыта средняя школа № 6 (в настоящее время – **МБОУ средняя общеобразовательная школа № 6**). Первый директор – Мукатис Шакирович Халвин.

Алла Константиновна Тимошина родилась 13 июня 1926 года, росла в Калуге в семье служащих. В 1941 году окончила 7 классов и поступила в фармацевтическую школу, в которой должна была учиться три года, но через неделю началась война. Учебные группы распределили по госпиталям в помощь – там студенты и получали практику. Летом 1944 года окончила фармшколу, подала заявление в военкомат и получила назначение – должность начальника аптеки 698-го стрелкового полка 146-й Островской Краснознаменной орден Суворова стрелковой дивизии. Юная 18-летняя девушка попала на передовую, где в её обязанности входило обеспечение батальонов и санроты медицинскими средствами, учёт прихода, расхода и многое другое. Эвакуация раненых в медсанбат, зачастую по обстреливаемым дорогам, тоже легла на хрупкие плечи молодого начальника аптеки. Боевой путь со своим полком прошла в составе 3-ей ударной армии через Литву, Латвию, Эстонию, Польшу, дошла до Германии, где в конце апреля 1945 года участвовала в ожесточенных боях за Берлин.

Именно на фронте встретила своего супруга – Анатолия Федоровича Мясникова, начальника штаба полка. В мае 1945 года они поженились в немецком городе Карлхосте.

В 1950 году, после демобилизации мужа, семья приехала в Тюмень. Алла Константиновна работала в аптеке № 3, позднее – в облаптекоуправлении старшим товароведом. В 1956 году Мясниковы переехали поближе к Сургуту. Алла Константиновна начала работать в должности управляющего аптекой № 38, где трудилась 10 лет, после чего была назначена заведующей аптекой Сургутской районной больницы. На пенсию Мясникова вышла в 1976 году, после чего еще в течение 12 лет работала в Сургутской центральной районной больнице – занималась оснащением и обеспечением лечебно-профилактических учреждений Сургутского района медицинскими аппаратами и приборами. Алла Константиновна вела активную общественную деятельность, входила в состав городского совета ветеранов, возглавляла совет ветеранов сургутского здравоохранения.

За участие в Великой Отечественной войне А. К. Мясникова награждена орденом Красной Звезды, медалями «За боевые заслу-

ги», «За освобождение Варшавы», «За взятие Берлина», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За участие в Великой Отечественной войне», орденом Отечественной войны II степени (1985).

- Мясникова, А. Мои воспоминания / А. Мясникова // Дорогами войны, 1945–1995 : сборник воспоминаний и очерков о Великой Отечественной войне / [обществ. редкол.: И. П. Захаров и др. ; ред.-сост. Ф. Я. Показаньев]. – Тюмень, 1995. – 271 с. : фот. – ISBN 5-88709-007-3.
- Война в биографии каждого из нас // Здоровоохранение Югры. – 2015. – Май (№ 5). – С. 3. – 3 фот.

18 ИЮЛЯ

КИСЕЛЁВ ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВИЧ

Владимир Васильевич Киселёв родился 18 июля 1936 года в селе Усово Сладковского района Тюменской области, там же закончил школу. В 1965 году был принят в штат местной районной газеты «Трудовое знамя». С 1967 года, переехав в Нижневартовск, работал заместителем редактора в городской газете, директором местной студии телевидения.

В 1975 году приехал в Сургут, получив назначение на должность редактора газеты «К победе коммунизма» (ныне «Сургутская трибуна») и сделал газету одним из лучших изданий не только в городе, но и в округе. Под его началом были построены новые здания редакции и типографии.

Уйдя с должности редактора газеты в 1991 году, Владимир Васильевич сначала работал редактором отдела телерадиокомпаний «Сургутинтерновости», а затем – в редакции радиокompании «Радио Сургута». С ноября 1994 года – главный редактор окружного историко-культурного журнала «Югра», редакция которого разместилась в том самом здании, которое, во многом благодаря стараниям Киселёва, было построено для редакции газеты «Сургутская трибуна».

Выйдя на заслуженный отдых в 2007 году, Владимир Васильевич не оставил журналистской стези: продолжил работу в составе издательской комиссии при городской администрации, редакци-

ровал краеведческие издания в Сургутской организации Союза журналистов, по-прежнему сотрудничал с журналом «Югра».

В. В. Киселёв – член Союза журналистов России; удостоен звания «Заслуженный деятель культуры Ханты-Мансийского автономного округа» (2001); под номером «один» отмечен знаком «Персона в журналистике», учрежденным Сургутской организацией журналистов; награждён медалью «За доблестный труд» в ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина.

Умер 18 ноября 2011 года.

- *Киселёв, В. Владимир Киселёв: «Журналистика – это всё, что я умею» / беседовала Е. Семёнова // Новый город. – 2005. – 15 янв. – С. 4-5.*
- *Владимир Киселёв / авт.-сост. Г. В. Кондракова. – Сургут ; [Омск], 2012. – 32 с. – (Живая память).*
- *Давыдова, А. Эпоха Киселёва, или Редактор больших тиражей / Анжелика Давыдова // Сургутская трибуна. – 2016. – 15 июля. – С. 6.*

19 ОКТАБРЯ

ЛИПЯВКО СОФЬЯ ВАСИЛЬЕВНА

Софья Васильевна Козлова родилась 19 октября 1941 года в деревне Тимошинская Ландеховского района Ивановской области. Была восьмым ребенком в семье. Раннее детство пришлось на тяжелые военные и послевоенные годы, но маленькая Соня с юных лет любила быть в центре внимания, петь и танцевать, а в старших классах стала организатором концертов, с которыми школьники ездили по ближним сёлам. После школы окончила Горьковское культурно-просветительское училище, режиссёрское отделение (1961) и по распределению попала на Дальний Восток. Работала директором Дома культуры в Невельске Сахалинской области, выезжала в составе агитационной бригады ЦК комсомола. На Сахалине вышла замуж за бурильщика Юрия Дмитриевича Липявко. В 1967 году семья Липявко приехала в Сургут. Работала методистом в городском Доме культуры, позднее там же исполняла обязанности

директора. Липявко окончила Хабаровский Восточно-Сибирский институт (1970), в который поступила, еще живя в Невельске. Некоторое время, в связи с переводом супруга на новое место работы, жила в поселке Ваховск Нижневартовского района, где заведовала библиотекой и была секретарем комсомольской организации посёлка; позже, в Тюмени, – заведующей методическим кабинетом областного управления культуры. Вновь вернувшись в Сургут, была назначена заведующей отделом культуры Сургутского горисполкома Совета депутатов трудящихся (1974–1982, 1984–1989), заведующим отделом культурно-просветительской работы областного управления культуры (1982–1984). В этот период в отделе культуры впервые был разработан план строительства объектов культуры в Сургуте, под руководством С. В. Липявко открыты 20 учреждений культуры, в том числе музыкальные и художественная школы, несколько библиотек, городской парк, кинотеатр, четыре Дома культуры. Город принимал артистов, музыкантов, организовывались встречи в рамках Всесоюзного музыкального фестиваля «Тюменский меридиан», Декад творческих отчётов Союза театральных деятелей, Союза кинематографистов, Союза писателей, выставки художественного и декоративно-прикладного творчества, и даже постановка оперетты «Сильва» во Дворце культуры «Нефтяник».

Помимо основной деятельности, Липявко занималась общественной работой, была народным депутатом четырех созывов, возглавляла партийную организацию при горисполкоме, вела прием граждан.

В 1989 году переехала в город Ужгород (Украина), где работала в должности заведующего отделом культурно-просветительской работы Закарпатского областного управления культуры.

Софья Васильевна Липявко – заслуженный работник культуры РСФСР (1981), ветеран труда Ханты-Мансийского автономного округа (1980); награждена знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2004). В 2024 году на доме, где проживала С. В. Липявко, установлена мемориальная доска.

- *Логинова, Е. С. Миссионер в культуре Севера // Портрет на фоне времени : книга очерков / Екатерина Логинова ; [фото Л. Березницкого]. – Москва : Луч, 2013. – С. 22–51.*
- *Увековечили память / по материалам пресс-службы администрации Сургута // Сургутские ведомости. – 2024. – Окт. (№ 41). – С. 4.*

Надежда Яковлевна родилась 4 декабря 1946 года в деревне Боровня Новгородской области. Окончила Боровичское педагогическое училище и Новгородский государственный педагогический институт имени Ярослава Мудрого по специальности «учитель истории и обществознания». После окончания училища устроилась в школу № 2 в Новгороде. Работала старшей пионервожатой, через год её командировали в школу вожатых Всероссийского пионерского лагеря «Орлёнок», где она проработала четыре года. Впоследствии переехав на родину супруга в Тюмень, она несколько лет трудилась в областном комитете комсомола, а в 1982 году получила предложение начать работу в Тюменском педагогическом училище № 1 преподавателем педагогики и методики воспитательной работы. Через пять лет коллектив училища избрал ее своим руководителем. За время директорства Надежды Яковлевны учебное заведение получило статус колледжа. В 1989 году Стрельцову делегировали от Тюмени на Всесоюзный съезд учителей в Москве. Проработав в педагогическом училище в общей сложности 15 лет (из них 10 лет – руководителем), в 1997 Надежда Яковлевна получила предложение возглавить городской департамент образования Сургута. Под ее руководством были разработаны «Программа развития системы образования и науки города Сургута на 1999–2003 годы», «Основные направления развития муниципальной системы образования в г. Сургуте на 2007–2010 годы», появились курсы профмастерства и культурно-образовательных инициатив. Надежда Яковлевна Стрельцова возглавляла городской департамент образования до 2011 года. В феврале 2012 года её избрали заместителем председателя вновь созданного Попечительского совета Сургутского государственного университета.

Заслуженный учитель школы РФ (1995), кандидат педагогических наук, доцент, член-корреспондент Международной академии наук педагогического образования, победитель Всероссийского конкурса «Лидер в образовании–2006». Награждена знаком «За заслуги перед городом Сургутом» (2019), медалью «За доблестный труд», медалью К. Д. Ушинского «За заслуги в области педагогических наук».

- Стрельцова Надежда Яковлевна // «Кто есть кто в большой Сибири. Ханты-Мансийский автономный округ-Югра» / [гл. ред. А. Главанаков]. – Томск : Сибирский проект, 2008. – С. 92–95. – ISBN 5-98596-005-6.
- Лауреаты премии Президента РФ для поддержки талантливой молодежи 2006–2009 гг. // «30-летию музея истории народного образования посвящается...» : Сургут: история образования в лицах, судьбах, документах... / Департамент образования и науки администрации г. Сургута. – Сургут : Винчера, 2010. – С. 30 с. + 1 электрон. опт. диск (CD-ROM).
- Стрельцова, Н. Я. Маленькие секреты большого успеха от Надежды Стрельцовой / Надежда Яковлевна Стрельцова ; [беседовала] Карина Никора // Стольник. – 2011. – № 3. – С. 118–121.

ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ЮБИЛЯРОВ

Ажимов Т. Х.	24	Куклин С. А.	5
Айдуллин И. У.	19	Курдюмов Ю. О.	28
Алексеев В. Я.	46	Липявко С. В.	67, 85
Андроник Т. Г.	80	Лозовая Л. В.	17
Бабаренко Е. В.	37	Мальцева И. В.	47
Белобородов В. К.	81	Марченко С. И.	28
Блинова Е. А.	21	Мясникова А. К.	39, 83
Богданов В. Л.	33	Огнева С. В.	38
Волков А. В.	25	Панова Т. С.	10
Гайкевич Л. И.	45	Песикова (Сопочина) А. С.	26
Горда Л. А.	63	Прищепа А. И.	30
Горда Н. Е.	51	Рехвиашвили В. В.	20
Груздев А. В.	21	Руденко С. Н.	70
Домрачев В. Ф.	12	Рябчиков В. Н.	55
Ешимов Г. К.	68	Салманов Ф. К.	49
Жаворонков Е. Н.	21	Сергеев Д. А.	71
Жумажанов Н. У.	67	Симонян Н. А.	43
Зайцева С. В.	42	Стрельцова Н. Я.	78, 87
Запольская Е. Л.	18	Суховеев Ф. Л.	16
Засыпкин В. П.	67	Тверитин И. Я.	4
Иванов И. А.	40	Тропин В. А.	52
Иванов С. В.	69	Тютюнова Н. Г.	27
Иванова С. А.	59	Федоровский И. В.	81
Каролинский И. Н.	31	Химикова О. И.	13
Киселёв В. В.	47, 84	Хмелева А. С.	76
Кифорук В. Б.	12	Царегородцева А. И.	77
Клепиков Г. С.	4	Чемакин Ю. А.	60
Кондакова Л. Ю.	65	Югай П. С.	74
Коробкина Л. А.	76	Ясавеев Х. Н.	32
Крылова С. В.	42		

СОДЕРЖАНИЕ

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ.....	3
ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ И ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ ГОРОДА СУРГУТА НА 2026 ГОД.....	4
ЯНВАРЬ.....	8
ФЕВРАЛЬ.....	13
МАРТ.....	17
АПРЕЛЬ.....	23
МАЙ.....	30
ИЮНЬ.....	36
ИЮЛЬ.....	44
АВГУСТ.....	51
СЕНТЯБРЬ.....	56
ОКТАБРЬ.....	62
НОЯБРЬ.....	74
ДЕКАБРЬ.....	77
МЯСНИКОВА АЛЛА КОНСТАНТИНОВНА.....	83
КИСЕЛЁВ ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВИЧ.....	84
ЛИПЯВКО СОФЬЯ ВАСИЛЬЕВНА.....	85
СТРЕЛЬЦОВА НАДЕЖДА ЯКОВЛЕВНА.....	87
ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ЮБИЛЯРОВ.....	89

